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РАССВЕТЫ 
НАД 
БИЕЙ
Этот санаторий – один из 
самых молодых в России. 
Открылся он на  живописном 
берегу Бии 12 июля 1989 
года. Выбор места был 
не случаен: лечебница 
строилась  неподалеку 
от Святого ключика - 
уникального источника, 
вода из которого способна 
творить чудеса

СПОРТИВНЫЕ
МАРШРУТЫ 
МАСЛЯНИНО
Открытие XXXVIII Всероссийской 
велогонки прошло на 
площадке «Центра спорта  
и туризма» р. п. Маслянино.  
В церемонии приняли участие 
руководители и первые лица 
района, а также почетные 
гости

ТРАКТОРИСТ –
ЭТО ЗВУЧИТ 
ГОРДО

в настоящий момент, 
когда для страны важен 
технологический суверенитет, 
именно профессиональное 
образование среднего звена 
становится двигателем 
развития региональных 
экономик
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 Маслянинский маршрут           

Торжественное открытие XXXVIII 
Всероссийской велогонки прошло  
на площадке «Центра спорта  
и туризма» р. п. Маслянино.  
В церемонии приняли участие 
руководители и первые лица района,  
а также почетные гости
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Маслянинский маршрут

В Маслянино состоялись первые 
соревнования по велосипедному спорту 

Маслянинский район по праву считается 
одним из наиболее спортивных на террито-
рии Новосибирской области. Здесь регулярно 
проходят состязания по самым разным видам 
спорта, а инфраструктура для лыжных сорев-
нований и биатлона позволяет организовы-
вать розыгрыши медалей регионального и 
всероссийского уровня. Но вот велосипедных 
гонок еще не было, хотя лыжероллерная трас-
са идеально подходит и для этого вида спорта. 

Это подтвердили состоявшиеся в июне в 
Маслянинском районе XXXVIII Всероссийские 
соревнования по велосипедному спорту па-
мяти сотрудников Госавтоинспекции Дмитрия 

Байдуги и Александра Шабалдина. В этом году 
в спортивном мероприятии приняли участие 
около 80 спортсменов из Новосибирской, 
Омской, Кемеровской, Иркутской, Тюменской 
областей и Республики Хакасия. Спортсмены 
боролись за призовые места в четырех воз-
растных группах в индивидуальных и группо-
вых гонках на различных дистанциях.

История соревнований связана с событи-
ями, произошедшими 25 мая 1973 года. В тот 
день проводилась многодневная велогонка по 
маршруту Новосибирск – Ордынское – Ново-
сибирск. Безопасность движения велосипеди-
стов обеспечивал экипаж Госавтоинспекции 
в составе младших сержантов милиции Д. М. 
Байдуги и А. Л. Шабалдина. На 64-м километре 
навстречу колонне неожиданно выехал грузо-

вик с прицепом. Чтобы спасти жизни спортсме-
нов, сотрудники ГАИ преградили путь грузовой 
«Колхиде» своим служебным автомобилем, в 
результате чего оба погибли. За самоотвержен-
ные действия и мужество, проявленные при 
исполнении служебного долга, автоинспекто-
ры были награждены орденами Красной Звез-
ды посмертно. 

Торжественное открытие XXXVIII Всерос-
сийской гонки прошло на площадке «Центра 
спорта и туризма» р. п. Маслянино. В церемо-
нии приняли участие руководители и первые 
лица района, а также почетные гости: началь-
ник УРЛС ГУ МВД России по НСО полковник 
полиции С. А. Холкин; начальник Управления 
Госавтоинспекции ГУ МВД России по НСО пол-
ковник полиции А. В. Бабенков; заместитель 
министра физической культуры и спорта обла-
сти О. В. Савонин; заместитель секретаря Ново-
сибирского регионального отделения партии 
«Единая Россия», депутат Законодательного 
собрания НСО Ю. Г. Швец; президент Федера-
ции велосипедного спорта Новосибирской об-
ласти Ю. Ю. Почекунин. Среди зрителей были 
жители Маслянинского района, учащиеся школ 
и аграрного колледжа.

С приветственным словом выступил пред-
седатель Совета депутатов района Вячеслав Яр-
манов. Он поблагодарил всех гостей, пожелал 
успехов спортсменам и с гордостью отметил 
достоинства нового велосипедного маршрута.

«Лыжероллерная трасса отвечает требова-
ниям по высоте, подъему, поворотам, рассто-
янию, твердому покрытию. Учитывая уникаль-
ность объекта и протяженность трассы, мы 
можем проводить подобные соревнования», 
– сообщил Вячеслав Владимирович. Кстати, все 
участники действительно были приятно удив-
лены и географией велосипедной трассы, и ка-
чеством ее содержания, да и в целом уровнем 
организации соревнований.

Сергей Холкин в своем выступлении от-
метил, что участие спортсменов в данном ме-

роприятии – это серьезное заявление о своей 
активной позиции. Начальник региональной 
Госавтоинспекции Александр Бабенков расска-
зал о подвиге инспекторов, их память почтили 
минутой молчания. А группа спортсменов и 
полицейских возложила цветы к Мемориалу 
памяти Дмитрия Байдуги и Александра Шабал-
дина на месте их гибели на Ордынской трассе.

«С каждым годом велосипедистов становит-
ся больше. Но активно развивается не только 
массовый спорт, но и спорт высших достиже-
ний: семь человек из Новосибирской области 
входят в состав национальной сборной», – за-
явил президент Федерации велосипедного 
спорта НСО Юрий Почекунин.

Одним из важных результатов соревнова-
ний стала идея создать в Маслянино школу 

Маслянинский маршрут

В течение трех дней юные спортсмены 
боролись за призовые места в 
индивидуальной, групповой гонках и 
критериуме на различных дистанциях.

27 медалей завоевали спортсмены НСО,  
21 награда у кемеровчан. 

По золотым медалям наши соседи из 
Кузбасса опередили всех соперников – у 
них 12 побед, четыре раза выигрывали 
новосибирцы, по разу на высшую ступень 
пьедестала поднимались велогонщики из 
Омской области и Республики Хакасия.

олимпийского резерва. Причем не только из-за 
лыжероллерной трассы, но и благодаря общей 
инфраструктуре района. 

«У нас ведь до каждого села проложена 
асфальтовая дорога, – пояснил Вячеслав 
Ярманов. – Когда тренерский состав при-
ехал, посмотрел, оценил наш ландшафт, 
тренеры сами выступили с идеей открыть 
в Маслянино школу олимпийского резерва 
по велосипедному спорту. Мы только «за»! У 
нас ведь от идеи до воплощения проходит 
всегда очень мало времени. Мы и эту трас-
су построили чуть больше, чем за полгода. 
Все объекты у нас возводятся быстро и ка-
чественно, так что будем рады, если велоси-
педисты тоже обоснуются в Маслянинском 
районе!»
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Тракторист – это звучит гордо

 В настоящий момент,  
когда для страны важен  
технологический суверенитет,  
именно профессиональное  
образование среднего звена  
становится двигателем развития 
региональных экономик  

                                                                                                          МАРИЯ ЖАФЯРОВА 

С 5 по 7 июня на базе Татарского политех-
нического колледжа прошел региональ-
ный Агрофорум «Дни СПО: вместе мы 

можем больше!».
Инициатором мероприятия выступили АНО 

«Центр опережающей профессиональной под-
готовки Новосибирской области» и министер-
ство образования региона. 

Активное участие в Агрофоруме приня-
ли учащиеся и педагоги из образовательных 
учреждений семи районов: Татарского, Бара-
бинского, Купинского, Куйбышевского, Чанов-
ского, Усть-Таркского, Чистоозерного и Венге-
ровского.

На торжественном открытии выступили министр 
образования Мария Жафярова и первый заммини-
стра сельского хозяйства Андрей Шинделов.

Мария Наильевна заявила, что в настоящий 
момент, когда для страны важен технологиче-
ский суверенитет, именно профессиональное 
образование среднего звена становится двига-
телем развития региональных экономик. 

Новосибирская область, по ее словам, здесь 
не является исключением. «Профессиональное 
образование, его престижность растут год 
от года. Об этом говорят контрольные цифры 
приема и конкурс на поступление в колледжи 
и лицеи», – резюмировала министр.

«Такие форумы помогают погрузиться в бу-
дущую профессию», – согласен Андрей Шинде-
лов. Он напомнил, что в НСО действует закон, 
по которому выпускники колледжей получают 
единовременную помощь. Есть программа со-
действия занятости, поддерживающая тех, кто 
хочет жить и работать на селе.

О ВЫСТАВКЕ

В рамках форума прошла выставка-пре-
зентация «Агрореалии-2024», где каждый мог 
познакомиться с инновационными достижени-
ями в сельском хозяйстве. Нашего корреспон-
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администрация предоставила возможность 
обучения. 

«Среди наших учащихся есть победители 
региональных конкурсов, призеры всероссий-
ских соревнований. После таких побед они со-
вершенно по-другому ощущают себя, гордятся 
своей профессией», – отметил Игорь Василье-
вич. 

Сейчас, когда абсолютно все отрасли ис-
пытывают кадровый голод, за выпускниками 
Татарского политехнического колледжа бук-
вально охотятся. Более 80% из них остаются в 
местных хозяйствах и получают хорошую ра-
боту. Среди друзей колледжа на особом счету 
СПК «Колос». 

Руководитель кооператива Сергей Метель 
всегда с повышенным вниманием относился к 
колледжу. «Приезжает на 1 Сентября, поздрав-
ляет учащихся, готов поддержать нуждающих-
ся, всегда помогал с производственной практи-
кой», – подчеркнул Игорь Адамсонов. 

Тракторист – это звучит гордо

Будем надеяться, что после таких меропри-
ятий, как прошедший Агрофорум, круг партне-
ров и друзей колледжа станет еще шире. А у 
студентов будет возможность выбрать самую 
интересную и перспективную работу.

Интерес к аграрному образованию у моло-
дежи действительно постоянно растет. Прежде 
всего потому, что после окончания колледжа 
есть все шансы построить успешную карьеру, 
обзавестись семьей и решить жилищный во-
прос. 

Выступая на торжественной церемонии за-
крытия, глава Татарского района Юрий Вязов 
сказал: «Востребованность молодых специ-
алистов очень высокая. Практически в каждом 
хозяйстве работают выпускники нашего кол-
леджа, а кое-где уже складываются династии». 

Завершая Агрофорум, Юрий Маркленович 
и председатель районного совета депутатов 
Вадим Носков вручили награды лучшим и по-
желали всем больших жизненных успехов. 

Тракторист – это звучит гордо

дента впечатлил робот-сборщик помидоров, 
разработанный учеником СОШ имени Г. Е. Куче-
рявого из села Николаевка Татарского района. 

Этот робот различает красные плоды и 
оставляет на ветках желтые и зеленые. Как рас-
сказала представитель школы Ольга Качесова, 
у них есть агроклассы, свое производство и 
«Точка роста» – учебный центр естественно-на-
учной и исследовательской работы.

«Мы не только собираем, но и изучаем в ла-
боратории наши плоды, растения, почвы. Прак-
тика в поле пригодится на уроках биологии, 
физики и химии», – пояснила преподаватель 
СОШ имени Г. Е. Кучерявого Елена Миссаль.

О КОНКУРСЕ

Пожалуй, самым зрелищным этапом Агрофо-
рума стал конкурс профессионального мастерства 
«Тракторист-машинист сельскохозяйственного 
производства», организованный  Новосибирским 
центром развития профессионального образо-
вания НСО. А также в программе  соревнований 
механизаторов был проведен «Трактор - батл» 
который организовали специалисты центра опе-
режающей подготовки НСО. Будущие механиза-
торы показали свои навыки профессионального 
вождения. Они состязались в мастерстве на ско-
рость и точность. 

Главный судья соревнований Александр Тю-
калевский считает: несмотря на то что все ребята 
очень опытные, самое важное – это все-таки тех-
ника безопасности. Поэтому перед началом со-
ревнования прошел инструктаж. 

Далее участникам предстояло решить две за-
дачи на своей части поля: сначала надо было па-
хать «в свал», затем – «в развал». Строгая комиссия 
прошла по всем участкам и со всей тщательностью 
оценила ровность борозды, точность границ, ко-
личество земли в отвале и другие нюансы работы. 

«Все наши конкурсанты молодцы, – подтвер-
дил Александр Тюкалевский, – учатся и работают 
с задором в глазах. Это главное, когда человек 
осознанно приходит в профессию и хочет стать 
настоящим специалистом». 

Подобные мероприятия, где собираются и 
родственники, и жители района, повышают пре-
стиж профессии, привлекают внимание школь-
ников. Мы заметили, с какой завистью мальчишки 
смотрели на студентов-трактористов, когда к ним 
прямо на поле подошел глава района, чтобы лич-
но пожать руки.

О КОЛЛЕДЖЕ

Как мы уже говорили, одним из организа-
торов Агрофорума выступил Татарский поли-
технический колледж. Сегодня в нем обуча-
ются более 700 студентов по трем основным 
специальностям: «агрономия», «эксплуатация 
и ремонт сельскохозяйственной техники», 
«строительство и эксплуатация зданий и со-
оружений». 

В рамках этих направлений ребята полу-
чают еще и рабочие специальности. Директор 
колледжа Игорь Адамсонов сообщил, что вво-
дится дополнительная специализация – «опе-
ратор БПЛА». Аппараты уже есть, областная 
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Усадьба «Русский двор» запустила год на-
зад проект школьных гастрономических 
экспедиций. Пока только для школьни-

ков Коченевского района.
Целый год дети собирали семейные рецеп-

ты, которые бережно сохранили их родители 
и бабушки. Как и задумывали организаторы 
конкурса, очень скоро из «книги рецептов» 
родилась история, ведь в судьбе каждой семьи 
отражаются самые важные события малой ро-
дины. 

Вот что говорит одна из авторов идеи — со-
владелица компании «Федосихинские пельме-
ни» Ирина Кошелева: «Наш проект — малень-
кая частичка того, чтобы дети лучше узнали 
свою малую родину и захотели здесь остаться. 
И выбор профессии был бы в пользу села. А 
дальше нам всем надо думать, как поднять пре-
стиж сельского предпринимателя».

Проект «От истории блюда — к истории 
края» стал обладателем гранта, и это помогло 
ему не просто осуществиться, но и заложить 
основу на будущее. 

В мае на территории «Русский двор» в селе 
Федосиха состоялся долгожданный финал. За 
место лидера боролись две лучшие команды, 
победившие на отборочном этапе, — из по-
селков Светлый и Целинный. И если на первом 
этапе конкурса дети делали презентации и 
представляли свои авторские блюда, то в фи-
нале каждая команда варила борщ. Защита 
проходила под руководством Юлии Литвинен-
ко, автора проекта «Шеф и фермер» и идеолога 
конкурса. 

«Сегодня на финале конкурс вовсе не закан-
чивается. Он перерастает в другие проекты, 
которые обязательно станут успешными», — 

«Светловские чаи» принять участие в фестива-
ле «В Сибири есть!».

«Мы даже не ожидали, насколько интерес-
но будет узнать про свою малую родину, — го-
ворит одна из участниц конкурса. — Мы стали 
больше общаться между собой, открыли много 
нового. Спасибо большое организаторам за та-
кой интересный проект, мы счастливы, что при-
няли в нем участие!» 

«Я никогда не варила борщ, – говорит дру-
гая школьница, – но главное даже не это. За год 
мы познакомились с новыми людьми, научи-
лись вкусно готовить и да, варить борщ тоже».

Итак, короткие «промежуточные» итоги. В 
Коченевском районе сложился уникальный 
гастрономический маршрут, тесно перепле-
тенный с историей края. Он написан детьми, а 
рецепты, которые им удалось собрать, станут 
«золотой коллекцией» их малой родины. Луч-
шая команда участников уже планирует выезд 
за пределы района, подростки попробуют себя 
в профессии гастрономических этнографов. А 
еще очень скоро появится официальный бренд 
«Светловские чаи», который наверняка заво-
юет сердца не только жителей Новосибирской 
области. Что дальше?

«Нам очень нужны единомышленники и 
помощники, — говорит Ирина Кошелева. — 
Ищем тех, кто поддержит нас информационно, 
расскажет о конкурсе, поможет продвигать его 
на другие территории. А еще ищем доброволь-
цев, которые готовы приехать к нам в район 
«примерить» на себя сельскую жизнь. Обеспе-
чим всем необходимым, а вы сможете пожить, 
поработать в реальных сельских условиях и, 
хочется добавить, ощутить полный вкус насто-
ящего деревенского счастья!»

Вкус счастья

 Наш проект — маленькая  
частичка того, чтобы дети лучше  
узнали свою малую родину  
и захотели здесь остаться. И выбор 
профессии был бы в пользу села. 
А дальше нам всем надо думать, 
как поднять престиж сельского 
предпринимателя 

ИРИНА КОШЕЛЕВА

Гастрономическая экспедиция Гастрономическая экспедиция

говорит Юлия. — Главный приз — это участие 
вместе со мной в этногастрономической экспе-
диции. Знаете, там будет настоящая, серьезная 
работа. И я уверена, что наши участники с ней 
справятся». 

Кроме того, по итогам конкурса появит-
ся новый маршрут по Коченевскому району. 
Чтобы туристы могли не просто любоваться 
удивительной сибирской природой, но и на-
слаждаться местными специалитетами, а дегу-
стируя местные блюда, узнавать историю от-
дельных сел и семей.

Обладателем первого приза стала команда 
Целинного. Поздравляем! И наши наилучшие 
пожелания ребятам из Светлого. Юлия Лит-
винова пригласила их с авторским проектом 

Наша редакция гордится тем, что была свидетелем рождения абсолютно нового, уникального конкурса  
«От истории блюда — к истории края». Напомним, как все начиналось.
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В апреле в Новосибирске  
прошли два мероприятия,  
участие в которых принял  
председатель Новосибирского 
областного совета ветеранов  
Владимир Панарин.

Никто не забыт,  
ничто не забыто

«НЕПИОНЕРСКИЕ ЛАГЕРЯ»

11 апреля во всем мире отмечается Между-
народный день освобождения узников фашист-
ских концлагерей. По случаю этого события в 
рамках Всероссийского проекта «Без срока дав-
ности» в большом зале правительстве региона 
состоялся Областной урок мужества.

Его участниками стали школьники, воспи-
танники военно-патриотических клубов, ка-

детских корпусов, представители ветеранских 
организаций, городского и областного органов 
власти.

А также бывшие малолетние узники кон-
цлагерей, гетто и мест принудительного за-
ключения. В их числе Григорий Шихваргер, 
заслуженный учитель РФ, один из инициаторов 
создания Новосибирского союза малолетних 
узников, бывший заключенный лагеря смерти 
«Мертвая петля»; Нина Маркова, которая ре-

бенком вместе с семьей была принудительно 
отправлена на работу в Германию; малолетние 
узники Вера Маськова (концлагерь в Австрии) 
и Григорий Сенько (лагеря смерти «Озаричи»).

Владимир Панарин в своем выступлении 
отметил важность того, что на мероприятие 
приглашена молодежь: «Очень нужно, чтобы 
нынешнее поколение знало о тех страданиях, 
которые испытывали малолетние узники в кон-
цлагерях. К сожалению, на настоящий момент в 

организации осталось всего полторы сотни че-
ловек. Люди уходят, но пока живы, мы попроси-
ли их поговорить с молодыми ребятами, чтобы 
они рассказали о тех страданиях, которые им 
пришлось испытать. Самое важное, что дети, 
пройдя концлагеря, не потеряли себя. Они 
состоялись как личности, успешны в жизни, и 
сегодня готовы поделиться той силой духа, ко-
торая помогла им пережить все ужасы и тяготы 
лагерей».

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

История человечества хранит много скорб-
ных дат и ужасающих деяний, многие из ко-
торых пришлись на ХХ век. Одной из самых 
страшных страниц человеческой истории 
стала история фашистских концентрационных 
лагерей.

Эта дата была выбрана и утверждена ООН 
не случайно. Она была установлена в память 
об интернациональном восстании узников 
концентрационного лагеря Бухенвальд, кото-
рое произошло 11 апреля 1945 года. 

Международный трибунал в Нюрнберге в 
1946 году признал, что заключение в неволю 
мирных граждан иностранных государств, как 
и принудительное использование их труда в 
интересах Германии, являлось не только во-
енным преступлением гитлеровского режима, 
но и преступлением против человечности. Не-
посильный рабский труд, жуткие условия со-
держания, побои и издевательства со стороны 
надзирателей, неоказание медицинской помо-
щи самым негативным образом сказывались на 
здоровье, продолжительности жизни и психо-
эмоциональном состоянии жертв нацизма.

За годы Второй мировой войны через 14 
тыс. лагерей смерти прошли по самым скром-
ным подсчетам 18 млн человек, из их 5 млн 
– граждане Советского Союза. От рук фашист-
ских палачей погибли более 12 млн. Среди про-
шедших ад концлагерей были и дети. Выжить 
удалось только одному из десяти.

Ровно 79 лет назад, 11 апреля 1945 года, 
из нацистского плена были вызволены узники 
Бухенвальда. За годы существования лагеря 
(1937–1945) через него прошли примерно 239 
тыс. узников. Первоначально это были не-
мецкие политические заключенные, однако 
позднее, в годы Второй мировой войны, здесь 
содержались представители самых разных на-
циональностей. В лагере Бухенвальд узники 
подвергались различным преступным меди-
цинским экспериментам, заключенные экс-
плуатировались владельцами многих крупных 
промышленных предприятий. Всего в Бухен-
вальде было уничтожено более 56 тыс. человек 
18 национальностей, в том числе 19 тыс. совет-
ских военнопленных.

11 апреля 1945 года узники Бухенвальда, 
опередившее на два часа акцию фашистов по 
уничтожению лагеря, подняли восстание, взя-
ли лагерь в свои руки и удерживали его до под-
хода войск союзников, обезоружив и захватив 
в плен примерно 200 охранников лагеря и взяв 
руководство над концлагерем в свои руки. Од-
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ним из руководителей антифашистского под-
полья и восстания был наш земляк – уроже-
нец Новосибирска Николай Симаков. Это был 
единственный концлагерь, узники которого 
освободились самостоятельно.

В 1988 году в Киеве был создан Междуна-
родный союз бывших малолетних узников 
фашистских концлагерей. С момента его созда-
ния в городе Новосибирске стала проводиться 
работа по поиску и учету бывших малолетних 
узников.

23 апреля 1994 года состоялось учре-
дительное собрание и была создана обще-
ственная организация «Новосибирский союз 
бывших малолетних узников фашистских 
концлагерей». Ее первым председателем был 
Александр Койфман, а затем с 1997 года орга-
низацию возглавил Самуил Волк. С 2010 года 
по настоящее время организацией руководит 
Вера Маськова.

Весь период НСБМУ ведет активную дея-
тельность по патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения. В рамках реали-
зации грантов, предоставляемых из бюджета 
Новосибирской области и города, a также на 
собственные средства узниками осуществле-
ны и осуществляются следующие масштабные 
проекты:

 создан музейный комплекс при школе № 
192 города Новосибирска, который включает 

стрелковых бригад» (№ 810 от 18 октября 1941 
года) в целях привлечения личного состава из 
действующих воинских частей Военно-мор-
ского флота (Тихоокеанского) офицерского, 
старшинского состава и краснофлотцев для 
комплектования стрелковых бригад.

К началу Великой Отечественной войны 
Военно-морской флот имел около 500 тыс. 
человек резервистов, проходивших срочную 
службу в 20–30-х годах. В связи с ухудшаю-
щимся положением на фронтах решено было 
использовать большую часть этих людей не на 
флоте, а в армии, направляя для управления 
ими флотские командные кадры.

В соответствии с постановлением ГКО № 
810 ускоренными темпами были созданы 25 
первых подобных частей (позднее общее их 
количество было доведено до 33).

Если бригады морской пехоты предназна-
чались преимущественно для боевых действий 
на приморских направлениях, прежде всего в 
десантных и противодесантных операциях, то 
морские стрелковые бригады создавались для 
ведения боевых действий на отдельных участ-
ках сухопутного фронта.

Соединения формировались в период с ок-
тября по ноябрь 1941 года. В их состав вошло 
до 30% краснофлотцев. Остальной личный со-
став поступал в бригады из мобилизационных 
резервов округа. Отбор производился с осо-
бой тщательностью, так как это были подраз-
деления «особого назначения» и предназнача-
лись для защиты Москвы (71-я), Мурманска и 
Ленинграда (69-я, 70-я, 72-я, 73-я).

Новосибирский обком ВКП (б) 19 октября 
1941 года потребовал от секретарей город-
ских и районных комитетов партии совместно 
с военными комиссариатами обеспечить вы-
полнение ответственного правительственного 
задания: посылать в бригады полностью (по-
зимнему) обмундированные, лучшие, физиче-
ски выносливые кадры в возрасте не старше 
35 лет. При этом особое внимание требовалось 
обратить на достижение среди них 30-процент-
ной прослойки коммунистов и комсомольцев. 

в себя музей имени Николая Симакова, Аллею 
Памяти и памятник «Жертвам фашизма»;

 установлена мемориальная доска на доме, 
где жил Н. Симаков, обустроена его могила на 
Заельцовском кладбище;

 изданы книги «Войной расстрелянное дет-
ство», «Пока мы живы, надо помнить», снят 
фильм «Малолетние узники», налажено пар-
тнерство с музеем Бухенвальда;

 31 мая 2017 года создана «Арка Памяти», 
расположенная в Сквере Славы в Ленинском 
районе Новосибирска, посвященная детям-уз-
никам фашистских концлагерей.

Кроме этого члены организации ведут боль-
шую патриотическую работу в школах города и 
области, организовывают мемориальные ме-
роприятия в день узника и День Победы, 22 
июня и 3 сентября.

НСБМУ работает в тесном сотрудничестве с 
Новосибирской областной общественной ор-
ганизацией ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов. 

СИБИРСКИЕ МОРСКИЕ  
СТРЕЛКОВЫЕ БРИГАДЫ

На следующий день в малом зале прави-
тельства области губернатор Андрей Травни-
ков провел заседание Новосибирского област-

Валерий Косухин, генерал-
майор, начальник НВИ 

войск национальной 
гвардии:

– Для организации 
военно-патриотической 

работы с молодежью, 
подрастающим поколением 

применяют различные формы и методы, 
основные из которых составляют три блока: 
уроки о главном; уроки мужества, посвященные 
памятным датам и важным событиям военной 
истории; проведение военно-патриотических 
игр, таких как «Зарница». 
Новосибирский военный институт работает 
с молодежью по всем направлениям. Кроме 
того, совместно с НГПУ мы курируем конкурс 
проектов в сфере военно-патриотического 
воспитания. Есть шесть классов Росгвардии, где 
преподаются первоначальные этапы военной 
подготовки.
Год от года растет число мероприятий 
военно-патриотической направленности, и 
цифры говорят сами за себя. Если в 2023 году мы 
провели 353 мероприятия, уже за пять месяцев 
этого года – 252. Стараемся, чтобы количество 
перешло в качество. 
Как будем оценивать эффективность? Прежде 
всего мы хотим увидеть рост абитуриентов 
в наш вуз. Успех всей деятельности зависит 
от системности работы, ее целевой 
направленности и комплексности мер. Со своей 
стороны, как военный институт, берем на 
себя обязательства системно, комплексно и 
интенсивно принимать участие в организации 
военно-патриотического воспитания и 
развитии ответственности молодых людей.

Андрей Травников,  
губернатор 

Новосибирской 
области:

– Мы с вами за 
последние годы сделали 

большое дело. Это не 
только реализация 

множества ветеранских инициатив 
и построения уникальной для страны 
системы финансирования ветеранских 
организаций. Это прежде всего ваше 
эффективное взаимодействие со структурами 
администрации области, позволяющее решать 
все вопросы. 
Помню, когда мы впервые встретились в этом 
зале в 2017 году, – диалог был трудным. Сегодня 
все недопонимание снято. Совет ветеранов 
является инициатором многих проектов, 
которые реализуются на территории региона. 
Огромное вам спасибо за открытый диалог 
с властью. Впереди у нас много совместной 
работы, направленной на повышение 
патриотического воспитания подрастающего 
поколения. Сегодня это наш приоритет, и 
останавливаться на достигнутом мы не будем.

Андрей Шимкив, председатель Законодательного собрания Новосибирской области:

 – Депутаты работают со всеми общественными организациями, но Областной 
совет ветеранов – это наша опора. Благодаря вашей вовлеченности, 

авторитету и неугомонной энергии мы всегда получаем хороший результат 
на выборах президента РФ. Спасибо вам огромное!
К годовщине Победы депутаты инициировали реконструкцию памятников 

героям Великой Отечественной войны в сельских поселениях. Готовы 
продолжить эту работу, ждем ваши предложения. Также могу сообщить, что 

Заксобрание поддержит увеличение финансирования ветеранской организации в 
бюджете следующего года. Вы огромная политическая сила! Мы наверняка к вам и дальше будем 
приходить за поддержкой и советом в совместных проектах. 

Для обеспечения такого качественного состава 
обком партии разрешил дополнительное раз-
бронирование военнообязанных сверх уста-
новленных норм.

В соответствии с приказом командующе-
го Сибирским военным округом (№ 0074 от 
20.10.1941) на территории Сибирского воен-
ного округа в восьми районах-формировате-
лях Новосибирской и Омской областей было 
создано пять отдельных стрелковых бригад: в 
Анжеро-Судженске – 69-й, в Омске —70-й, в п. 
Мошково – 71-й, в с. Каргат – 72-й, в с. Чистоо-
зерном – 73-й. 

При формировании подразделений учиты-
вался:

 возраст призываемых в Красную армию (до 
35 лет);

 состояние здоровья;
 служба в армии не менее двух лет;
 политическая благонадежность.

В трагические дни осени 1941 года руко-
водство Новосибирской области и Сибирского 
военного округа военного времени в экстре-
мальных условиях работы смогли выполнить 
поставленную Государственным Комитетом 
Обороны Советского Союза задачу.

Из Новосибирской области (в границах со-
роковых годов) в составе четырех стрелковых 
(морских) бригад на фронт ушло 11 836 наших 
земляков. 

Проект «Сибирские морские стрелковые 
бригады» позволит открыть новые неизвест-
ные ранее страницы из жизни наших земляков, 
ушедших в ноябре 1941-го на фронт в составе 
сибирских соединений воевать с фашистской 
Германией, увековечить боевые заслуги си-
бирских соединений в памяти грядущих поко-
лений.

В рамках данного проекта планируются:
1. Подготовка и издание книги «Забытая 

правда из прошлого» в двух частях.
2. Установка памятных досок о сибирских 

морских стрелковых бригадах на железнодо-
рожных вокзалах станций: Мошково, Ояш, Кар-
гат, Чистоозерное, Купино, Чулым и Иткуль.

3. Изготовление передвижной выставочной 
экспозиции «Сибирские морские стрелковые 
бригады как новый импульс к изучению исто-
рии сибирского региона» для знакомства жи-
телей Новосибирской области с историей мор-
ских стрелковых бригад.

Срок реализации проекта: март 2024-го – 
март 2025 года.

Никто не забыт, ничто не забытоНикто не забыт, ничто не забыто

ного организационного комитета «Победа». На 
нем были рассмотрены вопросы подготовки и 
проведения мероприятий, посвященных 79-й 
и 80-й годовщинам Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне, дням воин-
ской славы и памятным датам России. А также 
обсуждены новые и реализуемые региональ-
ные проекты.

Владимир Панарин представил вниманию 
членов оргкомитета новый региональный про-
ект «Сибирские морские стрелковые бригады» 
о формировании в соответствии с постанов-
лением Государственного Комитета Обороны 
СССР в 1941 году на территории Сибирского 
военного округа отдельных морских стрелко-
вых бригад: в Анжеро-Судженске – 69-й, в Ом-
ске – 70-й, в п. Мошково – 71-й, в селе Каргат 
– 72-й, в селе Чистоозерном – 73-й.

Губернатор и члены оргкомитета «Победа» 
поддержали инициативу Новосибирского об-
ластного совета ветеранов и одобрили вклю-
чение проекта в план Новосибирского област-
ного организационного комитета «Победа» по 
подготовке к 80-летию победы советского на-
рода в Великой Отечественной войне.

О ПРОЕКТЕ «СИБИРСКИЕ МОР-
СКИЕ СТРЕЛКОВЫЕ БРИГАДЫ»

Исследование истории этих формирований 
принадлежат Геннадию Ковтанюку – подпол-
ковнику в отставке, участнику боевых действий 
по восстановлению конституционного поряд-
ка в Чеченской Республике.

В чем актуальность проекта?
Создание морских стрелковых бригад в Си-

бирском военном округе проходило осенью 
1941 года в самый опасный момент для госу-
дарства, и в первую очередь для Москвы, Мур-
манска, Ленинграда. Фронт требовал резервов, 
но на оснащение и обучение новых дивизий 
требовалось время, которого не было.

В тяжелые дни осени 1941 года Государ-
ственный Комитет Обороны СССР принял по-
становление «О формировании отдельных 
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11 июня Новосибирский аграрный 
университет посетил интересный гость – 
Денис Иванов, ресторатор и основатель 
крупнейшей ресторанной группы из 
Новосибирска, развивающий проекты в 
Москве, Тюмени и Екатеринбурге 
В его компании более 40 ресторанов и 
около двух тысяч сотрудников, а в 2023 
году группа отметила свой 20-летний 
юбилей.
Денис Иванов рассказал свою историю 
и дал советы, как можно добиться 
успеха в профессиональной жизни 
или бизнесе, если кто-то решит стать 
предпринимателем. 

«УСПЕХ – ЭТО ПРОЦЕСС, 
 А НЕ ЦЕЛЬ»

«Успех – состояние недостигаемое, у чело-
века нет конечного пункта. Какие бы ни были 
пройдены этапы в жизни, мы всегда выходим 
на новые рубежи. Необходимо постоянно 
учиться, совершенствоваться, особенно сей-
час – в эпоху глобальных перемен. И здесь не 
может быть конечного успеха, он где-то еще 
там, впереди.

А чтобы постоянно двигаться, необходи-
мо развивать базовые знания и приобретать 
новые. Одним из ключевых навыков я бы на-
звал знание иностранных языков. Во всяком 
случае в моей жизни он предопределил глав-
ное.

Денис Иванов  
в Новосибирском ГАУ

Еще до защиты диплома я попал в компа-
нию «Кока Кола», это была отличная школа. 
Потом начал заниматься ресторанным бизне-
сом, пришел как наемный менеджер, и у меня 
не было амбиций становиться хозяином, но 
за нас выбирает судьба. 

Помимо иностранных языков очень важ-
но окружение, которое вы формируете сами. 
Знакомство с успешными людьми будет вас 

толкать вверх, с неуспешными – тянуть вниз. 
Как бы цинично это ни звучало, надо избав-
ляться в своем окружении от неудачников и 
пытаться общаться с людьми, которые выше 
по статусу и умнее вас.

Мне повезло, что я в студенчестве тесно 
общался с профессорами, они часто при-
глашали меня к себе домой, делились зна-
ниями. Я был общительным студентом, и во 
многом благодаря этому меня после второго 
курса отправили в Японию. Можете мне по-
верить, эта поездка полностью переформа-
тировала мое сознание и восприятие мира.

После этого я стал много путешествовать, 
и советую вам развивать в себе широкий 
взгляд на мир. Как говорят, лучшие инвести-
ции – это инвестиции в себя, поэтому не поку-
пайте какие-то гаджеты или шмотки, которые 
устареют очень быстро, потратьте деньги на 
поездки. Кстати, есть более чем достаточно 
способов выехать на стажировки совершен-
но бесплатно. Для этого нужно быть любоз-
нательным студентом: в мире сейчас открыты 
сотни бесплатных программ.

Можно поехать поработать, попрактико-
ваться, например, на круизном лайнере. Но, 
конечно, единственное требование – это хо-
роший иностранный язык».

«ЧТО СДЕЛАЛО МЕНЯ ХОРО-
ШИМ РЕСТОРАТОРОМ?»

«В первую очередь – насмотренность и лич-
ный опыт. В 90-е я, наверное, побывал во всех 
лучших ресторанах Москвы. 

И, конечно, студентом, путешествуя по об-
разовательным программам, везде наблюдал 
за тем, как работает там система, как говорят у 
нас, общественного питания. 

География поездок была очень широкая: 
Япония, США, Франция, Германия, Юго-Восточ-
ная Азия, Канада. Кстати, когда я отправился в 
Канаду, туда даже рейсов еще регулярных не 
было. Там мы изучали тайскую кухню, и позже 
первый Том Ям появился в Новосибирске в 
моем ресторане – так студенческие впечатле-
ния превратились в кулинарные гастрономи-
ческие открытия для России.

Очень важно студентом определиться с 
целями и найти себе наставника. Причем я вас 
разочарую: существует очень много советов, 
как стать успешным и богатым, но очень мало 
реальных людей сами добиваются настоящего 
результата. Поэтому ищите таких людей, старай-
тесь попасть в их окружение и учитесь у них. 

К сожалению, в студенчестве не осознаешь, 
что второго шанса не будет, это не сериал, в 

 Отучите себя думать о мнении  
других, думайте о себе и своих целях. 
Конечно, к чужому мнению надо 
прислушиваться, но каждый раз 
проверяйте сердцем: действительно 
люди указывают вам на ошибку, иоли 
они неправы...  

                                                         ДЕНИС ИВАНОВ

Советы предпринимателя Советы предпринимателя

котором можно отложить просмотр и вернуть-
ся позже. Пока у вас есть энергия, молодость, 
прокачивайте максимум навыков и компетен-
ций. Про языки и правильное окружение я уже 
сказал. Очень рекомендую повышать также на-
выки продаж. Важно уметь работать в сервисе. 
Вы не представляете, какое количество извест-
ных людей со всей планеты начинали с работы 
барменами или официантами. Об этом личном 
опыте открыто говорят политики, актеры, биз-
несмены.

Еще один лайфхак – учитесь считать, без 
этого не будет продаж и качественного серви-
са. Важны курсы по математике, финансам. Чем 
раньше вы осознаете их ценность для себя, тем 
лучше». 

«КТО ЧИТАЛ КАРНЕГИ?»

«Книги важны как база и как ступеньки для 
роста. Чтобы понимать финансы, начните с самой 
простой «Пес по имени Мани». Обязательно тре-
нируйте свою внутреннюю дисциплину, ищите 
литературу по тайм-менеджменту. Для управлен-
ца один из важных навыков – это умение фокуси-
роваться. Какие книги меня научили этому? 

Одна их них – «Илллюзии» Ричарда Баха. 
Она о том, что все события случаются в твоей 

жизни только потому, что ты их хочешь. А что 
делать с этим дальше – уже личный выбор каж-
дого. 

Еще могу порекомендовать мировоззрен-
ческую монографию выпускника НГУ Алексея 
Ситникова «Кармалогика: 54 закона личной 
кармы». Один из законов Ситникова звучит 
так: надо дать шанс шансу. Только постоянное 
видение цели дает возможность прийти туда, 
куда ты стремишься». 

«ЧТО СКАЖУТ ЛЮДИ?»

«Мы очень многое упускаем, потому что 
стесняемся, не знаем, как воспримут наш по-
ступок другие. Это неправильно. Отучите себя 
думать о мнении других, думайте о себе и 
своих целях. Конечно, к чужому мнению надо 
прислушиваться, но каждый раз проверяйте 
сердцем: действительно люди указывают вам 
на ошибку, или они неправы, ваш путь верный 
и вы уверены в своем успехе.

Фокус на себя, анализ своего здоровья, эко-
номия личных ресурсов, правильный сон – это 
все та база, которая поможет вам оказаться в 
нужное время в нужном месте и не упустить 
свой шанс…»
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По словам министра транспорта и дорож-
ного хозяйства Новосибирской об-ласти Ана-
толия Костылевского, в текущем году меропри-
ятия форума посети-ли более 5 тысяч человек 
в очном формате и более 6 тысяч в дистанци-
онном режиме. 

Например, с приветственным словом к ор-
ганизаторам, гостям и участникам по видеос-
вязи обратился специальный представитель 
президента России по международному со-
трудничеству в сфере транспорта Игорь Леви-
тин.

КЛЮЧЕВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Высокий интерес к новосибирскому форуму 
вполне оправдан, ведь наша об-ласть — круп-
нейший транспортный узел восточной части 
России. Здесь пере-секаются главные желез-
нодорожные, автомобильные, авиационные и 
реч-ные магистрали. Новосибирск связывает 
Сибирь, Дальний Восток и Среднюю Азию с 
европейскими регионами РФ. Об этом заявил 
губернатор Андрей Травников на пленарном 
заседании «Ключевые приоритеты и задачи 
транс-портного развития для качественного 
роста экономики России». 

«В этом году мы думаем о том, какое влия-
ние на экономику макрорегионов, межреги-
ональных кластеров и всей страны оказывает 
транспортная инфра-структура и что может 
она дать для дополнительных темпов экономи-
ческого развития как Сибири и Дальнего Вос-
тока, так и Российской Федерации», — сказал 
глава региона. Эта тема, отметил он, особенно 
актуальна сегодня, в период формирования 
новых национальных проектов и новых задач. 

«Если говорить про Сибирь, то можно при-
вести два полярных примера. С од-ной сторо-
ны, мы сегодня удивляемся долгосрочному 
стратегическому реше-нию, принятому более 
века назад, когда был реализован мегапроект 
Транс-сибирской железнодорожной магистра-
ли. С другой стороны, уже в нашей ис-тории не-
дооценили значимость Восточного полигона и 
БАМа, и сегодня, к сожалению, это обернулось 
экономическими потерями и сложностями в 
раз-витии регионов», — подчеркнул губерна-
тор.

В своем выступлении он привел ряд поло-
жительных инвестиционных при-меров, в част-
ности Чуйский тракт и аэропорт «Толмачево», 
и предложил «по-тратить время на площадках 
форума на поиск дополнительных аргументов 
для того, чтобы обосновывать необходимость 
и других инфраструктурных транспортных 
проектов».

Логика транспортной логистики
В июне в Новосибирске состоялся XI Международный сибирский транспортный форум, главным организатором которого является 
правительство регио-на. Также в эти дни прошла выставка «Современный транспорт и инфраструк-тура». В отдельном павильоне 

участники форума смогли ознакомиться с раз-работками отечественных и зарубежных производителей. Одной из самых популярных 
экспозиций стал прототип трамвая, который модернизируется совместно с белорусским предприятием.

«Мы осознаем нашу важность и влияние на 
развитие соседних регионов и России в целом, 
и поэтому в наших государственных програм-
мах и мерах поддержки инвестиционной дея-
тельности в Новосибирской области все, что 
связано с транспортом и логистикой, в приори-
тете. Надо ускоренно разви-вать транспортную 
инфраструктуру в Сибири — по-другому не мо-
жет быть», — убежден Андрей Травников.

Перед открытием форума губернатор так-
же провел рабочую встречу с Вла-димиром 
Косым — президентом Центра экономики 
инфраструктуры, на ко-торой были обсужде-
ны вопросы реформирования общественно-
го транспор-та в агломерации и разработки 
цифрового мастер-плана развития Новоси-
бирска.

Нашел время губернатор и для посещения 
выставки. Особенно его заинтере-совали стен-
ды Западно-Сибирской железной дороги — 
филиала ОАО РЖД, S7 Airlines, АО «Аэропорт 
Толмачево», АО «Новосибирскавтодор», СГУП-
Са, трамвая, «Спецмаша», Трансмашхолдинга, 
БПЛА.

КОМФОРТНЫЕ  
И БЕЗОПАСНЫЕ ДОРОГИ

Год назад главными темами форума были 
логистика, вопросы переориента-ции пере-
возки грузов с запада на восток страны. В этом 
году в центре дискус-сий — новый майский 
указ президента России, в котором сформи-
рованы национальные цели, в том числе каса-
ющиеся создания комфортной и без-опасной 
среды для человека. 

«Этой цели мы должны достичь до 2030 года. 
Сюда входят и обновление пас-сажирского 
транспорта, и приведение в нормативное со-
стояние федераль-ной сети автомобильных 
дорог, и снижение смертности на них, увели-
чение авиационной подвижности и переход на 
отечественные самолеты», — отме-тил Анато-
лий Костылевский.

«Мы должны не просто строить и ремонти-
ровать дороги, а создавать ком-фортную сеть 
для передвижения наших граждан, — поддер-
жал министра другой участник форума — на-
чальник управления регионального развития 
и реализации национального проекта Росавто-
дора Радик Фаразутдинов. 

Он напомнил, что создание современной и 
комфортной транспортной ин-фраструктуры 
— «одна из главных задач, поставленных перед 
дорожниками главой государства».

ВСТРЕЧИ НА ПОЛЯХ ФОРУМА

Не менее ценными, чем дискуссии на пле-
нарном заседании, были встречи инвесторов, 
предпринимателей, топ-менеджеров, ученых, 
изобретателей и иных участников отрасли. 
Благодаря обмену опытом, идеями и рожда-
ются новые, интересные проекты. 

Например, электробус «Сириус», который 
привезли на выставку представи-тели торго-
вого дома «Транс-Альфа» из Вологды. Запас 
хода 240 км, ночная подзарядка, климат-кон-
троль в салоне позволяют эксплуатировать 
его в лю-бое время года. 37 посадочных мест и 
вместимость до 107 человек делают «Сириус» 
незаменимым для мегаполиса. 

Как оказалось, это уже не инновационная 
разработка, такие электробусы успешно экс-
плуатируются с 2019 года в разных россий-
ских регионах и в бли-жайшее время 28 таких 
чудо-машин появятся на городских маршру-
тах Санкт-Петербурга. Очень надеемся, что 
доедут они и до Новосибирска. 

Много внимания участники форума уде-
лили стенду компании СибТракСкан. Как рас-
сказал нашему корреспонденту руководитель 
группы продаж Юрий Давыдов, широкая ди-
лерская сеть в 70 регионах России практиче-
ски полно-стью закрыла потребность в гру-
зовиках. После ухода марки Skania и других 
европейских брендов СибТракСкан сосре-
доточился на продажах китайских грузовых 
автомобилей Dongfeng и прицепной техники 
Hastrailer.

«Наша команда высококвалифициро-
ванных специалистов предоставляет ка-
чественные решения для бизнеса наших 
партнеров, — сообщил Юрий Давы-дов. — На 
площадке СибТракСкан постоянно присут-
ствуют китайские специ-алисты, и на основе 
обратной связи от покупателей мы вносим 
изменения в технологию моделей. За два года 
эксплуатации техника зарекомендовала се-бя 
как надежная. Цены — вполне конкурентные, 
все финансовые инструмен-ты (кредит, ли-
зинг) присутствуют. Очень приятно видеть ин-
терес участников форума к нашим машинам и 
услугам». 

Не меньше заинтересованности вызвали 
и… удобные скутеры, на которых было очень 
комфортно перемещаться по всему простран-
ству Экспоцентра. Как выяснилось, участни-

кам форума их предоставила ГК SKY Group. 
Маркето-лог группы компаний Александра 
Кравченко рассказала, что такие скутеры по-
лучает в подарок каждый покупатель дома 
в коттеджном поселке, кото-рый строится в 
Краснодарском крае. 

Одна из главных целей SKY Group — реали-
зации приоритетного националь-ного проек-
та «Доступное и комфортное жилье — гражда-
нам России». По-этому их ЖК (которые, кстати, 
есть и в Новосибирске) являются примером 
новой комплексной реконструкции город-
ских территорий. 
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 Помимо того, что Рерихи привезли  
из Юго-Восточной Азии, там были  
подлинники Дали, Ренуара, Сезанна,  
других импрессионистов и экспрессио-
нистов… И все это культурное богатство 
может уйти, и России ничего  
не достанется!   

                                                                                                                             ОЛЕГ КОЛЯДЕНКО

В рамках рубрики «Бывших чекистов не 
бывает» расскажем Вам о нашем земляке – 
новосибирце, полковнике Службы внешней 
разведки (СВР) в отставке Коляденко 
Олеге Петровиче. Кстати, у него в этом году 
юбилей – в конце июля ему исполняется  
75 лет. 
Думаем, что читателям будет интересно 
узнать из первых рук о перипетиях судьбы 
этой поистине легендарной личности. 

НА ФОТО: КОЛЯДЕНКО ОЛЕГ ПЕТРОВИЧ

Олег Петрович отслужил во внешней 
разведке 16 лет. В 1975 году, когда он 
трудился на заводе им. Ленина после 

окончания машиностроительного факультета 
НЭТИ (ныне – НГТУ), его пригласили работать в 
КГБ СССР. Потом была учеба по линии развед-
ки - Первое Главное управление (ПГУ; в начале 
1990-х, после развала страны и реформирова-
ния органов государственной безопасности, 
выделилось в самостоятельную спецслужбу – 
Службу внешней разведки России).  

За время службы чего только не было... В 
конце 1970-х годов его, молодого сотрудника 
разведки, сразу после спецобучения направи-
ли в Афганистан, старшим советником губер-
натора провинции Хост, где он провел два с 
половиной года.  

После Афгана он много лет возглавлял от-
дел разведки в Новосибирской области. За этот 
период посетил более 10 стран, участвовал 
во многих спецоперациях.  В последние годы 
службы, в конце 1990-х, был заместителем на-
чальника местного территориального Управ-
ления ФСБ. 

После увольнения Олег Петрович вначале 
работал в банковской структуре – курировал 
вопросы безопасности, потом стал заниматься 
общественной деятельностью, возглавил вете-
ранскую организацию. 

В Службе внешней разведки есть ведом-
ственный знак, на котором начертано: «Без 
права на славу. Во славу Державы». Мы все 
понимаем: секреты спецслужб – это секреты 
государства. Но все-таки есть какая-то неспра-
ведливость в том, что наши бойцы невидимо-
го фронта – разведчики порой рискуют своей 
жизнью ради безопасности Родины, исправно 

делают свою работу в интересах государства, 
а граждане страны даже не  подозревают об 
этом.  

Потом они выходят пенсию, живут среди нас 
тихо и незаметно, и уходят...  И очень жаль, что 
соотечественники могут так никогда и не уз-
нать об их подвигах. Поэтому нам бы хотелось 
– конечно, с соблюдением профессиональной 
этики и допускных ограничений, – попытаться 
эту несправедливость исправить, хотя бы в от-
ношении нашего земляка. Родина должна же 
знать своих героев!   

Мы расскажем вам лишь о трех днях из его 
богатой событиями  биографии. Но эти три 
дня перевернули жизни многих людей, на из-
лете  существования СССР позволили вернуть 
в нашу страну ее бесценное национальное 
достояние, а также разрушили многолетний 
хитроумный замысел британской разведки и 
послужили причиной охлаждения дипломати-
ческих отношений с Индией на долгие  годы. 

Для того чтобы рассказать сегодня эту, до 
сих пор известную только очень ограничен-
ному кругу лиц, историю, есть еще один до-
статочно весомый повод. В нынешнем году 
исполняется 150 лет со дня рождения Николая 
Константиновича Рериха, русского художни-
ка, сценографа, мыслителя, писателя, путеше-
ственника, археолога, общественного деятеля 
и 120 лет со дня рождения его младшего сына 
Святослава Николаевича Рериха – русского и 
индийского художника, общественного деяте-
ля, коллекционера произведений восточного 
искусства, почетного члена Академии худо-
жеств СССР (1978), одного из главных героев  
нашего очерка. 

Наверное, мало найдется в нашей стране, 
да и, пожалуй, в мире, таких людей, которые бы 
вообще ничего не слышали  о чете  Рерихов – 
Николае  Константиновиче и Елене Ивановне, 
об их сыновьях Юрии и Святославе, а также о 
том огромном вкладе, который они внесли в 
развитие мировой культуры, искусства и науки.

Николай Константинович всю свою созна-
тельную жизнь посвятил духовным исканиям, 
художественному творчеству и коллекциони-
рованию предметов искусства. Из своих много-
численных экспедиций, посвященных поискам  
легендарных стран Шамбалы и  Беловодья, он  
привозил ценнейшие  артефакты, археологиче-
ские редкости, манускрипты и прочие рарите-
ты, которые со временем  образовали доволь-
но обширную коллекцию. Плюс к этому многие 
современные ему художники, увлеченные его 
учением «Агни Йога (Живая Этика)», считали 
Рериха своим Гуру (Учителем) и с почтением 
приносили ему в дар свои картины. 

Почитатели духовных наставлений Елены 
Ивановны также дарили ей множество ценных 
подарков в виде произведений искусства. Сре-
ди их учеников и последователей было немало 
государственных и других известных деятелей 
того времени в области искусства и науки. 

В 1947 году умер Николай Константинович, 
а в 1955 году – Елена Ивановна Рерих. К  этому 
времени  они  уже  много лет жили  в  Индии, 
в  долине  Кулу, вместе  со своими  сыновьями. 

В 1957 году, в самый разгар хрущевской 
«оттепели», старший сын Рерихов Юрий Ни-
колаевич вернулся в Советский Союз. Он стал 

работать заведующим сектором философии и 
истории религии Московского института вос-
токоведения АН СССР, получив звание доктора 
филологических наук, профессора. Он был оди-
нок, и после его смерти, наступившей в 1960 
году, единственным наследником всего состо-
яния Рерихов стал младший брат, Святослав 
Николаевич Рерих. 

После смерти родителей и брата на его пле-
чи легли все заботы по сохранению духовного 
и материального наследия старших Рерихов. 

К тому моменту он уже 16 лет был женат на 
знаменитой индийской киноактрисе 1930-х – 
начала 1940-х годов Девики Рани и проживал с 
ней в своей огромной усадьбе Татагуни, что в 
20 км от города Бангалор. 

На территории усадьбы, приобретенной 
еще в 1948 году у британского подданного, они 
с женой планировали со временем открыть 
культурно-научный центр. 

К сожалению, у Святослава Николаевича и 
Девики Рани тоже не было детей. Это обстоя-
тельство очень сильно расстраивало их, осо-
бенно в последние годы жизни. 

Кто же унаследует все материальные и 
культурные ценности семейства Рерихов, при 
отсутствии прямых наследников? Этим вопро-
сом, как позднее выяснилось, задавались мно-
гие, в том числе на их исторической родине в 
Советском Союзе и в Великобритании, колони-
ей которой до 1947 года была Индия.  

Святослав Николаевич Рерих неоднократ-
но бывал в СССР с экспозицией картин отца и 
своих собственных. Первая выставка состоя-
лась в год смерти  брата  Юрия, в 1960 году. В 
1974 году, когда в СССР с размахом отмечалось 
100-летие Николая Константиновича Рериха, 
он привез из Индии в Москву свыше 300 худо-
жественных полотен. 

Через 10 лет Святослав Николаевич вместе 
со своей женой Девикой Рани принял участие 
в проходившей в Москве международной кон-
ференции, посвященной вкладу семьи Рери-
хов в мировую культуру. Одновременно была 
организована очередная выставка произведе-
ний Рерихов, в связи с юбилейными датами – 
110-летием со дня рождения Николая Констан-
тиновича и 80-летием Святослава Николаевича 
Рерихов. Эти даты отмечались в СССР в течение 
года, и тогда же было принято решение о соз-
дании музея имени Н.К. Рериха.

Во время своего следующего визита в СССР 
в мае 1987 года С.Н.  Рерих встретился с Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС М.С. Горбаче-
вым. В ходе встречи обсуждались конкретные 
предложения о создании музея Рериха и куль-
турного центра под эгидой Министерства куль-
туры и Академии наук СССР. 

Летом 1989 года советский индолог Р.Б. Ры-
баков доставил в Москву письмо Святослава Ре-
риха, где тот предлагал создать общественный 
музей им. Н.К. Рериха и фонд, который бы его со-
держал. 29 июля 1989 года это письмо было опу-
бликовано в газете «Советская культура», а уже 
в октябре прошло учредительное собрание, на 
котором был создан Советский фонд Рерихов, 
позднее, с распадом Союза, переименованный 
в Международный фонд Рерихов (далее – МФР). 
4 ноября 1989 года вышло соответствующее по-
становление Совета Министров СССР.

 Тайна завещания Рерихов
Миссия выполнима, или Как новосибирский разведчик  
британскую SIS обманул
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Бывших чекистов не бывает

В том же году в Москву приехал сам Святос-
лав Николаевич и встретился с Михаилом Гор-
бачевым, для обсуждения организационных 
вопросов создания музея и фонда.

На следующий год, как сказано во многих 
источниках, посвященных деятельности Свя-
тослава Рериха, «наследие старших Рерихов за-
вещалось передать после его смерти Советско-
му Фонду Рерихов (СФР) на основе юридически 
заверенного и подписанного им документа»

 Для деятельности СФР Мосгорисполкомом 
была выделена городская усадьба Лопухиных.

В докладе первого вице-президента МЦР, 
генерального директора центра-музея им. Н.К. 
Рериха, академика РАЕН и РАКЦ Л.В. Шапошни-
ковой, озвученном на юбилейной конферен-
ции, посвященной 100-летию Святослава Рери-
ха, об этом значимом факте говорится так:

«Святослав Николаевич всегда обращал 
свои взоры к России и высоко ценил свою 
связь с ней. Он сумел передать бесценное на-
следие Рерихов в Россию и выполнить ту зада-
чу, которая была поставлена перед ним и Юри-
ем Николаевичем их родителями. На основе 
этого наследия, по инициативе Святослава Ни-
колаевича, был в Москве создан Музей имени 
Н.К. Рериха».

До самого последнего времени никто не 
знал, что скрывается за этими скупыми строч-
ками – «сумел передать...».  

Сегодня, в год 120-летия со дня рождения 
Святослава Николаевича Рериха, настало вре-
мя приподнять завесу тайны и рассказать о 
том, что осталось за кадром официальной хро-
ники.  

В марте 1990 года группа ученых Сибирско-
го отделения Академии наук СССР готовилась 
к визиту в столицу Индии Дели на научный 
конгресс. В состав делегации был включен и 
главный герой нашего очерка - Олег Петрович 
Коляденко.        

Накануне отъезда новосибирской делега-
ции за рубеж его в срочном порядке вызвали в 
Москву. Руководство ПГУ КГБ СССР ознакомило 
Олега  Петровича с ситуацией, которая возник-
ла вокруг семьи Рерихов. 

По информации нашей разведки, после 
смерти Николая и Елены Рерихов и переезда 
в СССР старшего брата Юрия  Святослав Рерих  
стал единственным обладателем богатейшей 
коллекции картин, произведений искусства и 
восточных предметов древности, собранной в 
его имении Татагуни. По самым скромным оцен-
кам, стоимость коллекции исчислялась суммой 
в несколько сотен миллионов долларов. Так как 
детей у Святослава Николаевича и Девики Рани 
не было, а возраст обоих к 1990 году был уже 
более чем солидный, остро встал вопрос: кому 
достанется эта бесценная коллекция? 

Было известно, что Святослав Рерих на-
меревался официально передать ее своей 
исторической родине. Однако была получена 
информация о том, что британская разведка 
собирается прибрать к своим рукам наследие 
Рерихов. Для этих целей она даже внедрила 
своего сотрудника  в качестве экономки и лич-
ного секретаря престарелых супругов.   

Мери Джойс Пунача по своему происхожде-
нию была полуиндианка, полуангличанка. Ре-
рихи ласково называли ее «дуэньей». Она суме-
ла так втереться в доверие к Девике Рани, что 
та, по имеющимся у нашей разведки сведени-
ям, даже официально удочерила ее. То, что эта 
энергичная дама является также сотрудником 
Секретной разведывательной службы МИД 
Великобритании, или СИС/МИ-6 (англ. Secret 
Intelligence Service, SIS/Military Intelligence, MI6) 
наши спецслужбы знали. Было понятно, что 
англичане планируют завладеть сокровищами 
Рерихов через Мэри Пунача.   

Олегу Петровичу была поставлена задача: в 
ходе визита в Индию найти возможность встре-
титься со Святославом Рерихом и предложить 
ему написать завещание о передаче   коллек-
ции Рерихов Советскому Союзу.

...Индийская столица встретила советских 
ученых жарой и духотой. Контраст местной 
температуры воздуха с той, которая была на 
родине, в Сибири, резко ощущался уже при вы-
ходе из авиалайнера. Из окна автобуса, на ко-
тором советскую делегацию везли в гостиницу, 
город показался большим, но очень шумным и 
суетливым.   

Научная конференция прошла в спокойной 
обстановке,  до окончания визы оставалось 
еще несколько дней. Организаторы форума  с  
индийской  стороны предложили нашим уче-
ным посвятить это время посещению истори-
ческих достопримечательностей Дели. Олег 
Петрович решил, что грех не воспользоваться 
такой возможностью, тем более что план вы-
полнения  задания был им заранее продуман. 

Он попросил организаторов дать возмож-
ность ему  и  еще  нескольким  членам деле-
гации, которых он сумел уговорить, съездить 
в Бангалор, для  ознакомления с работой уни-
верситета Шри Сатья Саи. Это учебное заве-
дение было основано в Бриндаване, находив-
шемся недалеко от города Бангалор, Сатья Саи 
Бабой – неоиндуистским религиозным лиде-
ром и гуру в 1981 году. 

Просьба членов советской делегации не вы-
звала подозрений у индийцев, так как учение 
нового гуру было в тот период очень популяр-
ным, и огромные толпы почитателей из разных 
стран стремились попасть на сеансы своего 
кумира, чтобы получить «просветление». К 
тому же, было похоже на то, что организаторы 
конференции сами не прочь посодействовать 
знакомству русских ученых с различными ин-
дийскими духовными практиками, в целях их  
популяризации.  

Дополнительно члены делегации высказа-
ли пожелание, чтобы им были забронированы 
места в отеле «Ашока», так как он – один из са-
мых престижных отелей в Бангалоре. 

На самом же деле, эта просьба объяснялась 
тем, что отель «Ашока» наполовину принад-
лежал Святославу Николаевичу и Девики Рани. 
Было известно, что супруги Рерихи последнее 
время проживали в нем постоянно, уже не имея 
возможности, в силу преклонного возраста, 
лично управлять своим имением Татагуни.  

После прибытия в Бангалор и размещения 
в отеле разведчик задумался: а что дальше? 
Часть плана была им успешно реализована, но 
как ему выйти на Святослава Рериха?  Ответа 
на этот вопрос у него пока не было. Поэтому 
для начала он решил пройтись по округе и ос-
мотреться. 

– Оставив свои вещи в номере, я спустился 
вниз, к ресепшен, – воспоминает Олег Петро-
вич. – Смотрю, в холле стоит сам Святослав 
Николаевич – седой, элегантный пожилой че-
ловек в шелковой синей рубашке.  Я его сразу 
узнал.  

Вот это удача! Решив, что такой возможно-
сти может больше и не быть, я, недолго думая, 
подошел к Рериху и на чистом русском языке, с 
небольшим хохлятским акцентом, сказал: 

– Здравствуйте, Святослав Николаевич!
– Здравствуйте,  – ответил он удивленно. – А  

вы  откуда?
– Из России.
– Я  понял, что из России,  а  откуда  из Рос-

сии?
– Из Новосибирска.
– О, я знаю о Новосибирске!..
–   А как вы здесь оказались?
И начался  оживленный разговор.     
Я рассказал о нашем мероприятии в Дели, 

о том, что приехал в Бангалор с группой това-
рищей из Академгородка для ознакомления с 
университетом Сатья Бабы.

– Я хотел бы с вами встретиться, пообщать-
ся, – заявил Святослав Николаевич.

 – Давайте так: вы два часа отдохнете, а по-
том приходите в зал внизу, приводите ваших 
ученых, я приведу своих учеников, и погово-
рим.  

И  мы там встретились. Мы очень долго раз-
говаривали, общались, знакомились. Они  рас-
спрашивали  нас, мы  много расспрашивали 
их...

В конце встречи Святослав Николаевич 
спросил меня, когда мы вернемся из Бриндава-
на – ашрама Шри Сатья Саи Бабы:

– Как вернетесь, пообедаете – и сразу ко 
мне!

Мы очень хорошо с ним тогда поговорили 
и, между прочим, я ни разу в разговоре не ска-
зал: «Советский Союз» – только «Россия». 

У нас с ним возник хороший контакт. Ему 
очень хотелось поговорить с русским чело-
веком, недавно приехавшим из России, хотя, 
казалось бы, встреч с соотечественниками ему 

хватало. Ведь к Рерихам часто приезжали и 
различные делегации, и туристы из Советско-
го Союза, но, видимо, такое непосредственное 
общение было редким. 

В конце концов, Святослав  Николаевич 
предложил мне посмотреть то, что находилось 
не  в самой его художественной галерее, а  в за-
пасниках. 

Это было что-то невероятное... Помимо 
того, что Рерихи привезли из Юго-Восточной 
Азии, там были подлинники Дали, Ренуара, Се-
занна, других импрессионистов и экспрессио-
нистов. Сколько может стоить одна такая  кар-
тина? – миллионы... И  мне стало понятно, что я 
не ошибусь, если  скажу:  здесь было сокровищ 
на миллиарды долларов. И все это культурное 
богатство может уйти, и России ничего не до-
станется! А ведь оно по праву принадлежит 
нашей стране, потому что Рерихи не потеряли 
российского и советского гражданства. Это 
наши, русские  люди! 

Назавтра нам надо было уже улетать в Мо-
скву. Вечером мы встретились со Святославом 
Николаевичем в его кабинете, который  на-
ходился в цокольном этаже. Разговор снова 
как-то сам собой зашел о наследии Николая 
Константиновича и Елены Ивановны Рерих, о  
коллекции, и  я сказал:

– Вы же русский, вы понимаете, что все это 
должно принадлежать России, русскому  наро-
ду. Если бы ваш отец был жив, он бы  все это 
завещал и передал только своему  народу. Но  у  
вас  это не  получится.

– Почему? – удивился  он.
– Да потому, что ваша «дуэнья» – сотрудник 

британской разведки, подполковник SIS.
Святослав Николаевич был несказанно 

удивлен моими словами. По его реакции я по-
нял, что эта информация ему очень не понра-
вилась. Помолчав, он сказал:

– Я догадывался, кто вы. А  теперь я  в  этом  
уверен. 

– А  я это и  не  скрывал, – ответил я. – Просто 
вы  раньше не задавали  мне этот вопрос.

– Тогда скажите,  какая ваша главная задача?
– Простая. Поговорить с вами и постараться 

убедить в том, что все  это должно принадле-
жать России, русскому  народу.     

– А  как это сделать? 
– Напишите завещание, и я его увезу. 
– Я подумаю об этом. Во сколько вы завтра 

вылетаете в Дели?
– В  два  часа. 
– Вы  можете прийти ко мне сюда в 10 часов? 

Я подумаю и дам ответ. 
Мы распрощались, и я ушел.   
 В 10 часов утра я уже был около двери  его 

кабинета. Постучав, зашел; Святослав Николае-
вич встал из-за стола и крепко пожал мне руку. 
Молча открыл ящик стола, достал из него боль-
шой узкий конверт и протянул мне:

– Здесь все, что вы  просили. Читайте!
– Я не  буду это читать, – отрицательно по-

качал я  головой. – Это не мне  предназначено. 
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Это предназначено русскому народу.
– Вот вы  какой... – задумчиво протянул Свя-

тослав Николаевич. – Я    счастлив, что  позна-
комился с вами.  

– Спасибо на добром  слове. Мне тоже было 
очень интересно с вами  познакомиться.

Я  положил конверт во внутренний карман 
пиджака. Мы  обнялись на  прощанье, и  я на-
правился к двери. Уже выходя, услышал его 
слова:

– Если здесь (он сделал выразительный 
взгляд на потолок) что-то есть, то вы до Дели 
не долетите...

– Да, это так, – ответил я. – Но у меня  работа  
такая.

– Храни вас Бог!  

– Самолет из Бангалора в Дели долетел 
без происшествий, – продолжил Олег Петро-
вич свой рассказ. – Это означало, что кабинет 
Рериха не был оборудован прослушивающим 
устройством. Повезло. Похоже, английская 
разведка расслабилась, будучи уверена  в 
том, что у их сотрудника  все «под контро-
лем». 

Войдя в номер гостиницы, где размещалась 
наша новосибирская делегация, я услышал, как 
звонит телефон.  С ресепшн сообщили, что ко 
мне   пришли. Я очень встревожился: кто бы это 
мог быть? 

Спустившись в холл гостиницы, увидел ре-
зидента советской разведки в Индии. Честно 
говоря, не ожидал... 

Мы сели за столик в баре отеля и заказали 
по чашке кофе. Он спросил:   «Ну как, получи-
лось встретиться с Рерихом?»

Я ответил утвердительно и сообщил, что 
мне даже удалось получить от него завещание. 
Достав из внутреннего кармана пиджака кон-
верт, протянул его резиденту, наивно полагая, 
что на этом моя миссия закончена.  

Он спросил, читал ли я завещание, на что я 
ответил, что нет, и предложил ему прочитать 
самому. Но резидент отказался и сообщил не-

приятную для меня новость: завещание при-
дется везти в Москву мне. Я был удивлен и по-
интересовался, почему нельзя отправить его 
по дипломатическим каналам. 

«Да  вы что, –  возмутился резидент. –  А 
вдруг произойдет утечка информации, вы 
представляете, что может случиться? Англи-
чане от нашего посольства камня на камне не 
оставят, чтобы уничтожить это завещание. Нам 
эти теракты, жертвы среди сотрудников по-
сольства точно не нужны».

Видя резкое изменение моего настроения, 
он по-дружески попытался поддержать меня: 

«Вы не знаете одну нашу примету, потому 
что еще достаточно молоды: если разведчику 
повезло в самом начале, то ему будет везти до 
самого конца. Так что кладите письмо обратно 
в карман, идите в номер, отдыхайте, а утром в 
аэропорт – и домой. А мы постараемся вас под-
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страховать до посадки в самолет. И это все, что 
в этой ситуации мы можем для вас сделать. С 
Богом!»

Мы тепло попрощались, и я вернулся в свой 
номер. Здесь, взаперти, мне предстояло прове-
сти все время, оставшееся до отъезда в аэро-
порт. Из номера я уже никуда не выходил, даже 
на ужин и завтрак.  

О том, что пришлось пережить в эти дол-
гие часы в номере, бывший разведчик теперь 
вспоминает одной фразой: «Нехорошая ночь 
была, жаркая...».  Пришлось дремать одетым в 
кресле, часто просыпаясь от каждого шороха. 

В аэропорту. Дели он незаметно оглядывал 
окружающих его в терминале людей. Внимание 
привлекли двое молодых мужчин европейской 
внешности, которые стояли в стороне, изредка 
бросая на него взгляды. Профессиональное чу-
тье подсказывало, что это по его душу... 

Пытаясь хоть как-то обезопасить себя, он 
стал держаться в толпе участников делегации 
и пассажиров московского рейса, не выпуская 
из виду показавшихся ему подозрительными 
мужчин. Успокоился только тогда, когда увидел 
из окна автобуса, доставлявшего пассажиров к 
трапу самолета, что те сели в машину с нашими 
посольскими номерами. 

«Сдержал-таки свое слово, подстраховал», 
– помянул добрым словом резидента Олег Пе-
трович.     

Полет показался ему бесконечным, время 
тянулось очень долго. В салоне было душно, 
но пиджак, во внутреннем кармане которо-
го лежал бесценный документ, снимать он не 
стал, так было спокойнее. Все шесть часов до 
Москвы так и просидел в пиджаке, обливаясь 
потом. Единственным положительным момен-
том в этой, финальной, части всей его миссии, 
было то, что он впервые за двое суток, с момен-
та расставания с Рерихом, поел на борту.    

После приземления в «Шереметьево-2» 
Олег Петрович увидел в иллюминатор, как к 
трапу самолета подъехал автомобиль. 

В салон авиалайнера вошел человек, что-то 

сказал стюардессе и поманил его рукой. Молча 
сел с ним в машину, которая тут же тронулась 
с  места. По маршруту движения он понял, что 
его везут за город, в резиденцию советской 
разведки. 

В кабинете первого заместителя начальни-
ка ПГУ из-за стола поднялся огромного роста 
человек в генеральской форме. Олег Петрович 
представился и протянул ему конверт, уже ос-
новательно помятый и размякший от пота. 

Генерал поинтересовался, читал ли он доку-
мент, и, услышав в ответ: «Нет, не мне предна-
значено!» – усмехнулся: «А я прочитаю!»

Внимательно изучив написанное, он одо-
брительно произнес:

– Вот  молодец!
– Кто, я? – спросил Коляденко.  
– Нет, не ты – Рерих, –  отрезал генерал и 

протянул ему письмо.  
В глаза бросился стоявший под текстом пря-

моугольный зеленый штемпель. Это означало, 
что Святослав Николаевич успел каким-то об-
разом официально оформить свое завещание, 
что сделало его волеизъявление международ-
но значимым юридическим документом.

Олег Петрович вернулся в Новосибирск и 
приступил к своей повседневной работе. В ПГУ 
КГБ СССР его строго-настрого предупредили о 
том, чтобы об  истинной цели поездки в Индию 
он никому не рассказывал, ни коллегам, ни 
даже своему непосредственному начальнику 
–   руководителю местного управления КГБ.   

 Прошло три года, и из сообщений в газетах 
он узнал, что Святослав Николаевич Рерих умер. 

В 1993 году его несколько раз вызывали в 
Москву, потому что возникли крупные ослож-
нения, связанные с установлением права на 
наследство Рерихов. Олегу Петровичу дважды 
пришлось выступать перед представителями 
трех стран с подробным рассказом о том, где, 
когда и при каких обстоятельства ему было пе-
редано Святославом Рерихом это завещание.  

Разборки  по поводу  наследства  Рерихов 
тянулись до тех пор, пока Россия не передала 
все имеющиеся у нее материалы в Гаагский 
международный суд. И он постановил, что под-
линность завещания не вызывает сомнений, 
в связи с чем все имущество Рерихов должно 
принадлежать Советскому Союзу, или России, 
как его правопреемнице. 

В российско-индийских отношениях, в свя-
зи с этим обстоятельством, на долгие годы на-
ступило взаимное охлаждение.  

Кроме России и Индии, на культурные со-
кровища Рерихов стали уже открыто претендо-
вать Великобритания и Америка.  

США еще в 30-х годах просто «прихватизи-
ровали» картины Николая Рериха, хранившие-
ся в Нью-Йоркском музее его имени.

Англия, упустив возможность, из-за проко-
ла своих спецслужб с завещанием, на законных 
основаниях претендовать на наследство Ре-
рихов, пустилась во все тяжкие. Как известно, 
Мэри Джойс Пунача шесть раз предъявляла 
поддельные завещания, пытаясь доказать, что 
всё, вместе с усадьбой Татагуни, по наследству 
принадлежит именно ей.    

Известно, что в последние годы жизни ста-
рая и больная Девика Рани находилась полно-

стью во власти своего секретаря. Последняя, 
используя ранее выданную ей Рерихами ге-
неральную доверенность, уволила всех пре-
данных семье сиделок и разорвала договор с 
адвокатом, услугами которого много лет поль-
зовался Святослав Николаевич.  После чего, 
просто обокрала семью Рерихов. Как писала 
индийская и российская пресса тех лет, еще 
при жизни Девики Рани, ушедшей вслед за му-
жем через год с небольшим, Пунача вывезла 
из имения пять грузовиков с награбленным 
имуществом – картинами, предметами искус-
ства, артефактами и драгоценностями, среди 
которых  были статуя золотого Будды, фамиль-
ные ювелирные украшения Рерихов и большая 
коллекция золотых украшений, принадлежа-
щая лично Девике Рани. 

 Пуначу обвиняют также в том, что это она 
сделала все возможное чтобы Святослав Рерих 
не был похоронен в России в Санкт-Петербурге, 
согласно его завещанию. 

Тяжба с Мэри Джойс Пунача продолжалась 
более 15 лет. Некоторые похищенные ею бес-
ценные реликвии удалось вернуть индийской 
полиции, которые оно изъяло у нее в ходе обы-
сков, но многое пропало безвозвратно. Воз-
можно, сейчас оно хранится где-нибудь в под-
валах- запасниках Туманного Альбиона, либо в 
частных коллекциях. Регулярно на различных 
аукционах появляются картины Рерихов.  

Справедливость все-таки восторжествова-
ла в 2005 году, когда  «дуэнью» осудили за мо-
шенничество в связи с подделкой завещаний. 

Впрочем, это уже не имеет никакого отно-
шения к нашей истории подвига  новосибир-
ского разведчика  по возвращению русскому 
народу духовного и культурного наследия Ре-
рихов. Благодаря ему оно вернулось на свою 
родину, в Россию, и составило основу посто-
янной экспозиции негосударственного Музея 
имени Н.К. Рериха МЦР, деятельность которо-
го строится на принципах, заложенных самим 
Святославом Николаевичем, который  был и до 
сих пор остается почетным президентом соз-
данного им Международного Центра Рерихов. 

В завершение хочется сказать огромное 
спасибо бывшим и ныне действующим сотруд-
никам службы внешней разведки за то, что они 
думают не только о безопасности нашей Роди-
ны, но и о ее духовном и культурном возрож-
дении.  И, конечно, отдельное спасибо Олегу 
Петровичу Коляденко. Надеемся,  нас в этом 
поддержат многие истинные патриоты России.  

Р.S. В течение долгого времени, практиче-
ски ежедневно, в любую погоду, по утрам со 
стороны железнодорожного вокзала в офис 
общественной организации «Ветераны Сило-
вых Структур Родины» идет человек преклон-
ного возраста с тросточкой в руке. Идет тихо, 
не спеша, немного прихрамывая. Мимо про-
бегают люди, молодые и старые, вечно куда-то 
спешащие, и даже не подозревают, кого они 
обгоняют и  кто этот  человек. А ведь он – поис-
тине легендарная личность, сделавший очень 
много для своей страны. Скромный в быту, за-
ботливый к товарищам и коллегами, готовый 
всегда прийти на помощь в трудную минуту, 
очень любящий юное поколение.  Надо просто 
видеть с каким упоением, молодежь  слушает 
Олега Петровича на уроках Мужества (кстати 
это с его легкой руки  у нас в обиход вошло та-
кое понятие  как  уроки Мужества) о его службе 
в СВР,  об Афганистане, об истории Сибири и 
России. 

В принципе, они все такие – наши россий-
ские бойцы невидимого фронта - сотрудники 
Службы внешней разведки России. Один раз 
присягнув своей стране, они остаются ей вер-
ны до конца. Не раздумывая, идут и выпол-
няют любое задание Родины, готовые отдать 
ради нее самое дорогое, что есть у человека 
– жизнь, ничего не требуя взамен. 

«Без права на славу. Во славу Державы» 
– как начертано на ведомственном знаке их 
Службы. 

На таких людях держалась, держится и бу-
дет держаться Россия.   

 СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ, ГАЛИНА ПЫРХ 
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От семейного альбома  
к истории страны

Форум с таким названием прошел в конце июня в центре отдыха «Бухта Лазурная» (Барабинский район, деревня Квашнино). На нем 
обсуждались очень важные вопросы преемственности поколений и сохранения семейных традиций. Организатором мероприятия 

выступила Ассоциация землячеств Новосибирской области

Открывая Форум, председатель Со-
вета общественной организации 
Владимир Хританков рассказал, что 

в 2023 году Ассоциация победила в конкур-
се грантов из областного бюджета именно с 
проектом «От семейного альбома к истории 
страны». 

«Мы представляли его по направлению 
«Сохранение исторической памяти», и это 
уже объясняет, почему мы так и определили 
главную тему нынешнего Форума. Связь со 
своими корнями, малой родиной, сохране-
ние истории, патриотическое воспитание – 
это и есть наши уставные задачи», – подчер-
кнул Владимир Федорович. 

Он также напомнил, что по инициативе 
Ассоциации землячеств в Новосибирске от-
крыты мемориальные доски руководителям 
области Михаилу Кулагину, Федору Горячеву 
и Александру Филатову. Готовится к выходу 
фильм «Время Коробейникова» о талантли-
вом секретаре райкома Василии Коробей-
никове. Издано более 15 книг в серии «Зем-
ляки», многие из них стали широко известны 
за пределами области. Например, «Целина», 
«Мы родом не из детства, из войны», «Как жи-
вешь, деревня», «Женщины Сибири в истори-
ческом процессе».

Владимир Хританков зачитал приветствие 
губернатора НСО Андрея Травникова.

«Очень важно и знаково, что Форум про-
ходит в год, объявленный по инициативе 
президента России Годом семьи, — говори-
лось в напутствии главы региона участни-
кам собрания. — Сегодня мы видим, какой 
резонанс это нашло в российском обще-

стве, какие важнейшие решения принима-
ются на государственном уровне. Именно 
гордость за семью составляет основу па-
триотизма, а для этого необходимо каждо-
му знать свои корни, свою родословную, 
иметь желание продолжить славные тра-
диции предыдущих поколений. Особенно 
это важно в увязке со знанием истории 
того места, где человек родился, и истории 
нашей большой многонациональной Рос-
сии. Сохранение традиционных семейных 
ценностей и исторической памяти было и 

остается основой укрепления гражданско-
го единства». 

В пленарной части, круглых столах и 
дискуссиях выступили: почетный пред-
седатель совета Ассоциации землячеств 
Николай Гаращук, военный историк, пи-
сатель, журналист, заслуженный работ-
ник культуры РФ Юрий Фабрика, журна-
лист-политолог, поэт, писатель Александр 
Верин, заслуженный строитель РФ Миха-
ил Выжитович, президент ООО «Сибнии-
строй» Василий Белан, куратор проекта 
«От семейного альбома к истории страны» 
Лариса Ардашова, внучка В. Коробейнико-
ва Аделия Роговец и другие. 

Все они говорили о главном — как сохра-
нить невидимую нить, связывающую исто-
рию рода с историей Родины. 

«Патриотизм — это не эфемерное поня-
тие, а вполне конкретное и долгосрочное. И 
в большей мере оно складывается из знания 
своей родословной, истории своей малой 
родины, гордости за причастность к собы-
тиям великой России», — заявил Владимир 
Хританков.

Проект Ассоциации «От семейного аль-
бома к истории страны» призван повысить 
интерес молодежи к традициям. На этом в 
своем выступлении сделала акцент предсе-
датель Общественной палаты области Галина 
Гриднева. Она отметила, что залог успеха на-

шего региона — человеческий капитал, дви-
жущей силой которого выступает молодежь.

Купинское землячество обнародовало ре-
зультаты своего исследования. Как сообщила 
его представитель Галина Верещагина, на во-
прос анкеты «Как часто дети интересуются 
своими корнями?» 80% ребят от 15 до 17 лет 
ответили, что делают это редко.

С юношеством от 18 до 22 лет ситуация 
получше: 40% проявляют интерес к семей-
ным корням чаще пяти раз в год, половина 
опрошенных делают это чаще трех раз. 

80% опрошенных ограничиваются исто-
рией своей семьи максимум в трех поколени-
ях. Только 1% мечтает узнать свою родослов-
ную максимально полно.

Важно, что примерами в своей жизни 
дети чаще всего называют своих родителей, 
бабушку, дедушку. Значимыми событиями 
в жизни своих предков подростки считают 
Великую Отечественную войну, переселе-
ние в Сибирь, Афганскую войну, чеченские 
кампании, текущую Специальную военную 
операцию. То есть увязывают историческую 
судьбу своей семьи с историей страны. Таким 
образом, делают вывод организаторы анке-
тирования, связь поколений не прервана, но 
нуждается в укреплении и развитии. И здесь 
свое весомое слово должны, конечно, ска-
зать старшие наставники.

Интересным опытом работы с молодежью 
поделилась педагог-историк, руководитель 
музея Белоярской школы Мошковского рай-
она Надежда Украинцева. Она показала ви-
део учащихся о своих корнях. Мария и Анна 
Евстифеевы — первая еще учится в школе, 
вторая уже студентка медуниверситета — 
создали фильм «Мой прадед Кайгородцев В. 
Н.». Еще две школьницы, Дарина Шумкина, 
Вероника Бояркина, представили работу 
«Труд моего прадеда Короткевича К. Т. в годы 
Великой Отечественной войны».

Мама и два сына-гимназиста из семьи Ко-
валан Куйбышевского района представили 
на Форум презентацию «Творческие корни 
моей семьи». Тогучинское землячество под-
готовило видеосюжет о возрождении села 
Дроздовка. После строительства часовни и 
освящения родника сюда неожиданно по-
тянулись выходцы из села, проживающие в 
самых разных уголках России. 

Эти и другие примеры, озвученные на Фо-
руме, — хороший опыт, который может быть 
использован землячествами, общественны-
ми организациями и другими структурами в 
работе по направлению «Сохранение исто-
рической памяти», о чем записано в решении 
межрайонного Форума «От семейного альбо-
ма к истории страны».

 Патриотизм — это не эфемерное  
понятие, а вполне конкретное  
и долгосрочное. И в большей мере  
оно складывается из знания своей  
родословной, истории своей малой  
родины, гордости за причастность  
к событиям великой России!   

                                                                                                                             ВЛАДИМИР ХРИТАНКОВ

Основа патриотизма Основа патриотизма

АГРО СИБ АГРО СИБ

28 29№120 (2)  /  2024 № 120 (2)  /  2024

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



Алтайский санаторий «Рассветы  
над Бией» – один из самых молодых  
в России. Открылся он на  живописном 
берегу Бии  в Бийском районе 12 июля 
1989 года. Выбор места был не случаен:  
лечебница строилась  неподалеку от  
Святого ключика - уникального источника, 
вода из которого способна творить чудеса

 

 

«Рассветы над Бией»:  
ваш рецепт долголетия 

Вся история «Рассветов над Бией» — это 
летопись чудесных выздоровлений и 
благодарностей от пациентов. Давайте 

разберемся, как в этом месте удается букваль-
но «поднять на ноги» уставших от болезней лю-
дей и почему более 80% гостей возвращаются 
сюда снова и снова. 

ВОДА ЖИЗНИ 

Вода Серебряного ключа, так сегодня на-
зывают Святой источник,  после многолетних 
научных исследований,  обладает удивитель-
ными особенностями. В отличие от подавля-
ющего большинства минеральных вод, она 

очень мягкая, ее минерализация составляет 
менее 1 г/л. Сравните: минерализация привыч-
ной всем «Карачинской» — 3 г/л, «Ессентуков» 
— до 14 г/л. 

«А это все  минеральные соли, которые соз-
дают дополнительную нагрузку на организм, 
могут накапливаться в самых неожиданных 
частях нашего тела и после неразумного питья, 
могут  принести в будущем дополнительные 
проблемы», — пояснил главврач санатория 
«Рассветы над Бией», кандидат медицинских 
наук, врач высшей квалификационной  катего-
рии Евгений Лебедев. 

При этом «Серебряный ключ» — это бога-
тая вода, в ней присутствуют ионы серебра и 

других уникальных элементов. Она является 
лечебно-столовой и может применяться без 
ограничений как здоровыми, так и больными 
людьми.

Уникальность ее в том, что она способна 
«вымывать» из организма все ненужное, не 
отягощая его лишними солями, но при этом пи-
тая клетки полным комплексом жизненно не-
обходимых микроэлементов. Такое деликатное 
воздействие воды особенно востребовано у 
людей, страдающих почечными болезнями. По-
этому санаторий в первую очередь специали-
зируется на лечении урологических заболева-
ний. Вода избавляет от мочекаменной болезни, 
растворяет камни в желчном пузыре, удаляет 

ненужные соли из больных суставов. 
Как происходило открытие старинных  ку-

рортов и водолечебниц? Люди замечали, что 
вода из определенного источника приносит 
облегчение, и вокруг них со временем строи-
лись города-курорты. И параллельно, с разви-
тием медицины, ученые приступали к изуче-
нию химического состава воды и составлению 
грамотных, научно обоснованных рекоменда-
ций. 

Здесь все произошло  так же. Евгений Ле-
бедев привлек к изучению свойств воды ко-
рифеев российской науки, и досконально 
исследовал всю экосистему данного места. 
Были составлены полные биомедицинские за-
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ключения не только по Серебряному ключу, 
но и по местной глине, которая, как оказалось, 
продукт тысячелетних процессов, начавшихся 
когда-то в алтайском высокогорье. 

«В чем отличие грязи от глины? — задается 
вопросом Евгений Лебедев и тут же отвечает. 
— Грязь содержит в себе остатки белковых со-
единений, а любой  чужеродный белок создает 
потенциальную угрозу для организма, поэтому 
реакция на грязелечение может быть очень 
индивидуальна. Глина — прошла за миллионы 
лет процесс превращения органики в обыкно-
венные минералы, здесь собраны только неор-
ганические соединения, способные проникать 
через кожу в организм человека. Таким обра-
зом, уникальность нашего места в том, что вода  
очищает внутренние системы организма от  
ненужных элементов, а глина поставляет необ-
ходимые для здоровья комплексы микроэле-
ментов через кожу. Добавьте сюда чистейший 
воздух, лекарственные травы и мягкий климат 
предгорий Алтая и раскроете секрет «чудес-
ных» выздоровлений на нашем курорте». 

ПОЧЕМУ ЛЮДИ  
ВОЗВРАЩАЮТСЯ?

Серебросодержащая минеральная вода Се-
ребряного ключа и целебные глины Бийского 
курорта помогают не только тем, кто страдает 
от камней и болезней почек. Врачи санато-
рия, посвятившие себя изучению воздействия 
природных факторов на здоровье человека, 

разработали уникальные методики. Их цель — 
помочь организму самостоятельно запустить 
процесс выздоровления: восстановить  истин-
ное -   природное равновесие. 

Все рекомендации и процедуры подбира-
ются индивидуально, пациент много времени 
находится в контакте с врачом, и в результате 
через две недели проходят симптомы, которые 
мучали человека годами. Восстанавливается 
иммунитет, исцеляются аллергии, излечивают-
ся хронические очаги инфекции, прекраща-
ются боли в суставах и повышается качество 
жизни.

Особенно радует, что дети после курса, 
проведенного в санатории, избавляются от ал-
лергии, весь год меньше болеют простудными 
заболеваниями, становятся спокойнее и лучше 
учатся. 

Конечно, уезжая домой после лечения, 
люди продолжают выполнять рекомендации 
врачей, заказывают на OZON воду «Серебря-
ный ключ», отказываются от горы лекарств, ко-
торые им прописали в поликлинике. 

Доказано: «Серебряный ключ» активизи-
рует функции Т-лимфоцитов, отвечающих за 
уровень иммунитета и фагоцитарную актив-
ность нейтрофилов, обладает противовоспа-
лительным эффектом и активно противостоит 
патогенной микрофлоре — пневмококкам, ста-
филококкам, синегнойной палочке и другим 
болезнетворным микробам.

Ну а через год? Правильно, люди возвра-
щаются, чтобы вновь восстановить силы, на-

дышаться легким воздухом и пройти такой по-
лезный и эффективный курс лечения. 

КОМФОРТ И ЗДОРОВЬЕ

Река Бия, ручей Серебряный, пойменные 
луга, озера, лес — все в шаговой доступности 
и располагает к неспешному отдыху без суеты 
и шума. Но есть уникальные предложения и 
для любителей активного отдыха. Благодаря 
близости к горам Алтая, здесь доступны спла-
вы, экскурсии, прогулки на катере. Проложены 
отличные велосипедные маршруты, а зимой 
лыжников ждут красивые лесные трассы. Ча-
стые гости здесь — любители подледной ры-
балки. 

До ковида был еще и горнолыжный ком-
плекс — очень комфортный, с удобным выка-
том для начинающих спортсменов и маленьких 
детей. Сейчас, к сожалению, горнолыжка за-
крыта, но руководство санатория не оставляет 
надежду возобновить работу подъемника. 

Говоря об удобстве, стоит отметить и пре-
красное расположение санатория вблизи от 
автотрасс. Специально для тех, кто путешеству-
ет на своей машине, на берегу Бии построили 
кемпинговые площадки. Удобные беседки на 
6–12 человек, электричество, водопровод, 
оборудованное костровище, туалет. Всего 30 
км от Бийска по хорошей асфальтированной 
дороге, и вы оказываетесь на территории здо-
ровья, отдыха и благополучия. Не упустите та-
кое путешествие!

Главное богатство санатория «Рассветы над 
Бией» – минеральная вода «Серебряный ключ» 
(ее месторождение находится на территории 
санатория), голубые серебросодержащие глины и 
алтайские лекарственные травы.
Минеральная вода применяется при лечении 
урологических болезней (МКБ, пиелонефриты, 
нефропатии у детей, хронические простатиты), 
заболеваний желудочно-кишечного тракта 
(гастриты, язвы желудка, ЖКБ) и дыхания 
(бронхиальная астма, ХОБЛ, фарингиты). 
Серебросодержащая глина исцеляет 
болезни опорно-двигательного аппарата 
(остеохондрозы, артриты), мужской и женской 
половой сферы (простатиты, эндометриты, 
мужское и женское бесплодие). 
Целебные фитосборы алтайских трав широко 
применяются при нервных, сердечных, почечных, 
и других заболеваниях.

Наши телефоны:  
8-800-300-82-32, 8-983-388-3045
www.rassvety.ru

«Рассветы над Бией»: ваш рецепт долголетия «Рассветы над Бией»: ваш рецепт долголетия 
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Сказки сибирской тайги, гор и рек 
Сибирь до сих пор полна тайн, и неизведанные дороги все еще ждут своих путешественников. Оказавшись в пресс-туре по заповедным 

местам Алтая и Шории, мы, журналисты региональных СМИ, почувствовали себя первооткрывателями. К счастью, пережить такой 
уникальный опыт – посетить самые загадочные уголки – может теперь каждый. Все это благодаря железнодорожному круизу 

«Путешествие к местам силы. Алтай и Шория», который организовали РЖД и Агентство по туризму Кемеровской области

К слову, у РЖД существует в России около 
50 подобных туристических маршрутов, 
и вот впервые программа реализуется 

в Сибири. И это редкая возможность увидеть 
в одном туре магические горы Алтая и бес-
крайнее море тайги Горной Шории, здравницу 
Белокуриху, знаменитый Манжерок, заповед-
ный Шорский национальный парк и самый по-
пулярный горный курорт Сибири – Шерегеш в 
одной экосистеме.

СТАРТ ИЗ НОВОСИБИРСКА 

Наше путешествие началось с экскурсии 
по вокзалу. Затем нас разместили в удобные, 
суперкомфортные вагоны с кондиционерами, 
связью, душевными кабинами и другими удоб-
ствами, соответствующими уровню хорошего 
отеля. Купе можно выбрать на четырех, трех, 
двух или даже одного путешественника. На 
весь четырехдневный тур этот поезд становил-
ся нашим домом на колесах.

БИЙСК И ТАЙНЫ АЛТАЯ

Ранним утром в старинном сибирском го-
роде Бийске нас встретили торжественно: с 
речами и поздравлениями, как первых путеше-
ственников нового маршрута. Затем мы разби-
лись на две группы. Здесь у каждого участника 
тура будет выбор: отправиться на знакомство с 
Белокурихой или в Манжерок. 

БЕЛОКУРИХА 

Переезжаем в Белокуриху, поднимаемся на 
канатной дороге на вершину горы с невероят-
ными панорамными видами на долину, узнаем 

все тайны и легенды. Знакомимся с историче-
ской частью курорта, известного своими ле-
чебными термальными источниками и отправ-
ляемся в современную Белокуриху Горную. Ее 
еще называют Белокуриха 2.

Едем в музей «Андреевская слобода», чтобы 
прикоснуться к жизни и быту крестьян, прожи-
вавших здесь в XIX веке. Обедаем в ресторане 
«Олимп», с великолепным видом на горы. За-
тем нас ждет спуск с остановками на смотро-
вых площадках серпантина, чтобы увидеть, как 
Западно-Сибирская равнина встречается с Ал-
тайским предгорьем. 

МАНЖЕРОК 

Поездка на Горный Алтай – второй вариант 
программы этого дня. По дороге обязатель-
ная остановка в знаменитом на весь мир селе 
Сростки – родине Василия Шукшина. 

Кстати, рядом со Сростками есть деревня 
Полеводка, где живет… настоящий шаман. 

Сама территория его резиденции – отдельный 
повод сюда заглянуть. Великолепный ланд-
шафтный дизайн, артефакты, ухоженная тер-
ритория – и, конечно, возможность беседы с 
шаманом.

После пересечения границы Горного Ал-
тая, попадаем в совершенно другой мир. На 
знаменитом Манжероке поднимемся на самой 
длинной канатной дороге Сибири на гору Си-
нюху, чтобы увидеть невероятные окрестности 
горной долины.

Возвращаемся в Бийск, делимся впечатле-
ниями и вновь садимся в поезд, чтобы отпра-
виться на встречу с Горной Шорией. 

ЗАПОВЕДНАЯ ГОРНАЯ ШОРИЯ 
И ШЕРЕГЕШ

Итак, следующая остановка – Горная Шо-
рия, заповедная страна на стыке Алтая и Саян, 
родина удивительного малочисленного таеж-
ного народа – шорцев. 

Журналистов приветствовало националь-
ное трио «От-Эне» – шорская группа, в которой 
три девушки поют в технике горловое пение 
(кстати, во всем мире только мужчинам раз-
решается горловое пение, но у шорцев могут 
и женщины). 

После музыкального выступления все заря-
дились энергией и вновь разделились на две 
группы в соответствии с выбранным маршру-
том. Прямо скажем, выбирать из двух удиви-
тельных направлений достаточно трудно. Но 
ошибиться невозможно! В любом случае яркие 
впечатления на всю жизнь обеспечены!

И вот начинаем маленькое путешествие в 
город на ладони тайги Таштагол, администра-
тивную столицу Горной Шории и самый моло-
дой город Кузбасса. 

В Музее этнографии и природы Горной Шо-
рии можно ознакомимся с культурой, бытом и 
верованиями шорцев, узнать подробности их 

традиционного быта, рассмотреть националь-
ные костюмы. 

Обязателен к посещению в Таштаголе мону-
мент Золотая Шория, созданный скульптором с 
мировым именем Даши Намдаковым.

ЗОЛОТАЯ ШОРИЯ. ШЕРЕГЕШ

Одна из групп отправляется на знаменитый 
курорт Шерегеш. В программе обзорная экс-
курсия с подъемом на вершину горы Зеленая 
по канатной дороге, высота 1 270 м. 

Издалека, среди таежной чащи, путеше-
ственники увидят знаменитые «Верблюды» – 
гранитные бастионы невероятной формы, воз-
раст которых превышает 350 млн лет. 

Далее по программе спуск в Секторе Е по 
гондольной дороге – мы отправляемся в го-
сти к сибирским хаски в питомник «Сибирский 
след». Там проживает около 50 собачек, кото-
рые работают и зимой, и летом. Катают всех 
желающих на санях по снегу, а летом обеспечи-
вают экзотический дог-трекинг: подъем на гору 
при поддержке мощного мохнатого друга. 

Маршруты для дог-трекинга каждый год 
новые. Как объяснили нам в питомнике, про-

 Это редкая возможность увидеть  
в одном туре магические горы Алтая  
и бескрайнее море тайги Горной Шории, 
здравницу Белокуриху, знаменитый 
Манжерок, заповедный Шорский 
национальный парк и самый популярный 
горный курорт Сибири – Шерегеш в 
одной экосистеме.   

                                                                                                                          

кладываются они заранее, чтобы туристы не 
встречались с настоящими хозяевами этих 
мест – медведями. 

Тут же расположено одно из самых богатых 
форелевых хозяйств. За дополнительную плату 
гости могут добыть зеркальную форель в гор-
ном озере, и ее для них запекут. Есть и совсем 
экзотические развлечения: подъем на воздуш-
ном шаре, уроки вождения на квадроцикле, 
трассы даунхилл для горного велосипеда и со-
временный веревочный парк.

ШОРСКИЙ  
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК

Любителей заповедных путешествий с утра 
ждет комфортабельный автобус и 150 км доро-
ги до поселка Усть-Кабырза.

Первая остановка у Тенгрианского храма – 
символа религиозного синкретизма шорского 
народа. Надо сказать, что в этих местах рек 
больше, чем дорог, так что путешествуем по 
водным дорогам Шории на катамаранах или 
моторных лодках. 

Вдоль берегов удивительные виды, как 
будто кадры из выпуска Клуба кинопутеше-

Пресс-турПресс-тур
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ственников. Величественные скалы и осыпи, 
таинственные гроты, древние кедры и зарос-
ли лекарственного бадана. В хорошую погоду 
вода прогревается до комфортной для купания 
температуры, так что туристы могут поплавать. 
Обед – таежный лагман на огне. 

Поднимаемся до базы Карчит. В музее 
«Трехречье» узнаем о древних торговых путях 
в степи Хакасии и горах Алтая, прикоснемся к 
трагической истории затерянного в тайге Шор-
Лага и отправимся вверх по реке Мрассу на мо-
торных лодках. 

Пробуем подняться на шестах против те-
чения – так «ходили» когда-то по древнему 
торговому пути заморские купцы и шорские 
охотники. 

Видим кардоны Шорского национального 
парка, наблюдаем и фотографируем редких 
птиц, животных – чаще всего диких уток и 
коршунов. Если повезет, то можно встретить 
цаплю или символ шорского национального 
парка – черного аиста. 

А вокруг завораживающая первозданная 
красота заповедной Шории. Водная экскурсия 
заканчивается в поселке Усть-Кабырза.

Все, отсюда мы возвращаемся в цивилиза-
цию.

НОВОСИБИРСК ГЛАВНЫЙ.  
ТОЧКА ИЛИ МНОГОТОЧИЕ?..

Последняя ночь путешествия, маленький 
круиз завершается. У участников пресс-тура 
остаются переполненные фотографиями 

смартфоны и любовь к сибирской тайге – те-
перь уже навсегда. Все стали немного другими. 
И мы абсолютно убеждены, что этот маршрут 
просто обречен на успех. 

Директор агентства «Шория тур» Наталья 
Айларова тоже в это верит. 

«РЖД предлагает отличный уровень ваго-
нов, комфорт, удобство, – отметила Наталья 
Юрьевна и добавила: – А мы обязательно раз-
венчаем миф, что в Шерегеше нечего делать 
летом. Помимо активностей, для всех возрас-
тов, здесь есть заповедные тропы, водные про-
гулки, романтическое погружение в таинствен-
ный быт местных шорцев. Всего четыре дня, но 
вернетесь вы из путешествия новым челове-
ком. Приглашаем за сказками!..»

В стоимость путевки входит проезд в 
комфортабельном туристическом поезде.

Две экскурсионные программы на выбор на 
Алтае и две экскурсионные программы на 
выбор в Горной Шории. 

Забронировать тур с понравившимися 
программами можно в пакете с проездом в 
вагоне и купе выбранной категории. 

В программу включено: трехразовое питание, 
экскурсии, входные билеты, сопровождение 
гида, аренда снаряжения, автобусное 
обслуживание. 

Пресс-тур

ОРГАНИЗАТОРЫ 
 РЖД КРУИЗА: 

Туристическая комп
ания «Шория» 

тел. 8 905 079 0333
 и компания «Ваш Гид»

тел. 8 800 600 4609.

АГРО СИБ

36 №120 (2)  /  2024

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



Редакция «Сибирский» и «АгроСиб»: +7-913-902-9611

Региональный информационно-аналитический журнал аграрно-

промышленного комплекса «АГРОСИБ» зарегистрирован Управлением 

Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий 

и массовых коммуникаций по Новосибирской области. Регистрационный 

номер ПИ № ТУ 54-00248 от 21 сентября 2010 г.

Издатель: ООО «ИСТОК»

Адрес издателя и редакции: г. Новосибирск, ул. Ватутина, 40/1, 2-й этаж
Адрес для писем: 630024, г. Новосибирск, а/я 142
Тел: +7-913-902-9611. Е-mail: 3611456@mail.ru

Учредитель, главный редактор: Александр Анатольевич Горбаченко

Шеф-редактор: Анджелла Горбаченко 
Обозреватель: Виктор Русских
Маркетинг и реклама: Александр Абрамушкин
Вёрстка: Дмитрий Тарасенко

Отпечатано в типографии ООО «Печатный дом – Новосибирск»
г. Новосибирск, ул. Лазарева, 33/1, оф. 305

Дата выхода: 21.07.2024
Подписано в печать:  
по графику – 17:00  15.03.2024
фактически – 17:00  15.03.2024 

Тираж: 7000 экз.

Распространяется  
бесплатно, по подписке

АГРО СИБ
СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР

Разное

АГРО СИБ

38 №120 (2)  /  2024

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



УАЗ


